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exterminio o un campo de reclutamiento y entrenamiento del cri-
men organizado. La Fiscalía sostiene que “no existe elemento algu-
no” que sustente que se tratara de un campo de cremación.

Gertz Manero explicó que los peritos de la Fiscalía analizaron 
tierra, piedras y materiales de construcción en las áreas donde se 
sospechaba actividad de cremación, sin hallar niveles de calenta-
miento superiores a 200°C. Ante las dudas sobre esta afirmación, la 
FGR solicitó a la UNAM un análisis de las pruebas recolectadas. El 
dictamen de la universidad confirmó que no se registraron tempera-
turas suficientes para incinerar cuerpos, descartando así la existen-

cia de crematorios en el Rancho Izaguirre.

LA NARRATIVA DEL MONTAJE
La versión del montaje sobre el Rancho 

Izaguirre, que sugiere que las acusaciones 
de ser un “campo de exterminio” con hor-
nos crematorios son exageradas o fabrica-
das, se sustenta en varios elementos según 
las investigaciones oficiales y declaracio-
nes de autoridades, aunque estas han sido 
fuertemente cuestionadas por colectivos y 
activistas. 

Recordemos que la Guardia Nacional 
intervino el rancho en septiembre de 2024, 
deteniendo a 10 personas, rescatando a dos 
secuestrados y encontrando un cadáver. Sin 
embargo, en esa primera inspección no se 
reportaron fosas masivas ni crematorios, lo 
que las autoridades usan para argumentar 
que los hallazgos posteriores de colectivos 
como Guerreros Buscadores podrían estar 
sobredimensionados o mal interpretados.

La Fiscalía de Jalisco, en un informe 
inicial, también descartó la existencia de 
estructuras que funcionaran como hornos 
crematorios, aunque confirmó el hallazgo 
de restos óseos calcinados, ropa, zapatos y 
áreas de adiestramiento táctico. Esto apoya 
la idea de que el rancho era un centro de 
entrenamiento, no un lugar de exterminio 
masivo, según la narrativa oficial.

La versión del montaje se basa princi-
palmente en la narrativa oficial de la FGR y la Fiscalía de Jalisco, 
que minimizan los hallazgos y niegan la existencia de crematorios, 
enfocándose en el uso del rancho como centro de adiestramiento. 
Sin embargo, las pruebas presentadas por los colectivos, la altera-
ción de la escena y el contexto de impunidad en la región sugieren 
que esta narrativa podría ser un intento de encubrir la magnitud del 
horror. La falta de transparencia y las contradicciones entre las au-
toridades y los buscadores alimentan la desconfianza, dejando más 
preguntas que respuestas sobre lo que realmente ocurrió en el Ran-
cho Izaguirre.

Podemos anticipar que la credibilidad la tiene el colectivo Gue-
rreros Buscadores, en cambio Gertz Manero tiene una imagen alta-
mente deteriorada, propiciado por los escándalos en los que se ha 
visto involucrado, tiene una imagen muy deteriorada.

EL FONDO DE LA TRAGEDIA
Más allá de la disputa, el problema de fondo sigue sin resolver-

se: las desapariciones en Jalisco y México no se detienen. ¿Cuántos 
campos como el Rancho Izaguirre existen? ¿Cómo se engancha a 
los jóvenes en las redes del crimen? La “verdad histórica” de Gertz 
Manero no responde a estas preguntas, ni frena el dolor de miles 
de familias. Mientras las autoridades minimizan los horrores, las 
madres buscadoras, con su valentía, nos recuerdan que la justicia 
sigue siendo una deuda histórica. ¿Hasta cuándo seguiremos sin to-
car fondo?

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Hasta dónde llegará la Fiscalía General de la República en 
las acciones de denuncias y detenciones por el caso del cam-
po de reclutamiento y entrenamiento del Rancho Izaguirre 
de Teuchitlán?

¿Quién seguirá después de la detención del presidente 
municipal de Teuchitlán, José Ascención Murguía Santiago?

¿Llegará a ex funcionarios de la Fiscalía de Jalisco? ¿Alcanzará 
algún funcionario importante de la administración alfarista? ¿Cita-
rán al ex gobernador Enrique Alfaro?  

Tal vez todo quede en la detención del alcalde de Teuchitlán. La 
hebra suele romperse por lo más delgado.

EL INFORME DE GERTZ MANERO
El informe del 29 de abril de Alejandro 

Gertz Manero sobre el Rancho Izaguirre 
en Teuchitlán parece un intento de la Fis-
calía General de la República (FGR) por 
apagar un incendio que no deja de arder. 
Según el fiscal, no hay pruebas de que este 
lugar fuera un campo de exterminio del 
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). 

Gertz Manero fue categórico en su po-
sición: «no hay una sola prueba que acre-
dite» que el rancho Izaguirre, localizado 
por madres buscadoras en Teuchitlán, Ja-
lisco, era un sitio de cremación del Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG).

«Tenemos ya totalmente probado que 
ese era un centro de reclutamiento, adies-
tramiento y operación del Cártel Jalisco 
Nueva Generación. Esto está aprobado 
por confesionales testimoniales documen-
tales», aseguró en conferencia de prensa.

Al dar a conocer avances del caso en 
la sede de la Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia Organizada (FE-
MDO), Gertz Manero aseguró que en el 
inmueble localizaron una pequeña vasija, 
con fragmentos muy pequeños de huesos 
de una antigüedad importante.

Y en contra partida tenemos la posi-
ción firme del colectivo Guerreros Bus-
cadores de Jalisco que acusan al fiscal general de la república de 
“querer matar la verdad al negar la existencia de crematorios clan-
destinos y restos humanos calcinados en el rancho de Teuchitlán.

Y le recriminan que el fiscal desacredita su labor sin haber visi-
tado el sitio, llamándolas “mentirosas” y causando revictimización 
institucional.

El colectivo afirma que existen pruebas contundentes en el Ins-
tituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF), donde se registran 
lotes de 17 restos óseos humanos recuperados del Rancho Izaguirre, 
que incluyen fragmentos de cráneos, fémur, cadera, falanges y pie-
zas dentales, lo que consideran evidencia irrefutable que contradice 
la versión de Gertz Manero que únicamente encontró una vasija con 
restos antiguos.

Otro argumento que presentan el colectivo Guerreros Buscado-
res de Jalisco es el hallazgo de 400 prendas de vestir y otros indi-
cios, como imágenes satelitales de la Agencia Espacial Europea que 
muestran concentraciones elevadas de ceniza y columnas de humo 
negro que son incompatibles con simples fogatas.

UN FISCAL CON ESCASA CREDIBILIDAD
Habrá que revisar lo que señalan el colectivo Guerreros Bus-

cadores de Jalisco, si esos 17 restos óseos humanos, que respuesta 
tiene la Fiscalía General de la República, así como de las 400 pren-
das de vestir.

La divergencia está entre las dos posiciones: era un campo de 

MÁS ALLÁ DE LA DISPUTA, 
EL PROBLEMA DE FONDO 
SIGUE SIN RESOLVERSE: 
LAS DESAPARICIONES EN 

JALISCO Y MÉXICO NO 
SE DETIENEN. ¿CUÁNTOS 
CAMPOS COMO EL RAN-

CHO IZAGUIRRE EXISTEN? 
¿CÓMO SE ENGANCHA 

A LOS JÓVENES EN LAS 
REDES DEL CRIMEN? LA 
“VERDAD HISTÓRICA” DE 
GERTZ MANERO NO RES-
PONDE A ESTAS PREGUN-
TAS, NI FRENA EL DOLOR 
DE MILES DE FAMILIAS.

LOS JUEGOS DEL PODER

LA DETENCIÓN DEL 
ALCALDE DE TEUCHITLÁN

El problema con la podredumbre es 
que rara vez avisa. Huele a tiem-
po pasado, a complicidad curtida, 
a pactos hechos entre cafés tibios 

y palmadas en la espalda. En Teuchitlán, 
ese pequeño municipio jalisciense de no 
más de 10 mil almas, la peste salió de un 
rancho: Izaguirre. Pero la hediondez, ahora 
nos dicen, ya había contaminado el palacio 
municipal.

La detención fue discreta y para al-
gunos, sorprendente. Su nombre es José 
Ascención Murguía Santiago, dos veces 
alcalde, dos veces embestido por la con-
fianza de Movimiento Ciudadano. Cayó un 
sábado, como los operativos que buscan el 
eco en la prensa del lunes. Cayó por obra 
de la Agencia de Investigación Criminal de 
la FGR, trasladado a la capital del país por 
su presunta vinculación con la operación 
criminal del CJNG en el Rancho Izaguirre. 
Delitos: delincuencia organizada y abuso 
de autoridad.

Ahora, “Chon” es un nombre más en la 
lista de los que, con el escudo del servicio 
público en la solapa, nos dicen terminaron 
sirviendo al crimen.

Pero lo que cayó el sábado no fue sólo 
un alcalde. Cayó la simulación, el cuento de 
la “tranquilidad” en los pueblos de Jalisco, 
esa paz de ataúdes y pactos.

El titular de la FGR, Alejandro Gertz 
Manero, fue claro el 30 de abril: desde 
2021 se sabía lo que pasaba en ese rancho. 
Reclutamiento, adiestramiento, ejecucio-
nes. Las autoridades locales sabían, pero 
callaron. La Fiscalía de Jalisco lo aseguró 
en septiembre de 2024, pero después sim-
plemente... se olvidó.

En marzo de este año, un grupo de ma-
dres buscadoras lo reabrió. Hallaron ropa, 
credenciales, huellas de un infierno. Ahí 
estaban las pruebas que la institución, con 
todos sus peritos y facultades, no pudo ver.

Y Murguía, el mismo que dijo en en-
trevista a Canal 13 que andaba sin escolta, 
que la gente lo conocía y confiaba en él, 
que estaba dispuesto a ser investigado, se 
volvió testigo de su propia caída. “Pues que 
me investiguen”, dijo. Y lo hicieron. Y lo 
hallaron.

El alcalde aseguró no saber nada del 
rancho. “Es una zona muy alejada”, dijo. 
“Nunca me enteré”. Es curioso cómo la 
ignorancia se vuelve estrategia cuando la 
verdad comienza a cercar. Teuchitlán no 
es una megápolis. Es un municipio donde 
cuatro mil personas viven en la cabecera, 
donde todo se sabe.

Desde marzo, el Secretario de Seguri-
dad, Omar García Harfuch, ya había ven-
tilado el modus operandi: falsas ofertas de 
empleo para enganchar a jóvenes, prome-
sas de salarios de hasta 12 mil pesos sema-

nales, adoctrinamiento criminal. Y cuando 
alguien se oponía, el castigo era inmediato: 
tortura, desaparición, muerte.

Gracias a la captura de José Grego-
rio Lastra Armida, alias “El Comandante 
Lastra”, se supo de la cadena completa de 
reclutamiento. Una cadena que pasaba por 
el Rancho Izaguirre y por los silencios del 
poder local.

Junto con el alcalde, hay al menos ca-
torce detenidos más. Policías municipales 
de Tala y Teuchitlán, incluyendo un exco-
misario, acusados de desapariciones forza-
das y participación en el mismo esquema 
de reclutamiento. 

La Fiscalía estatal justificó su omisión 
alegando que el rancho era demasiado gran-
de. Que no se podía procesar todo. Como si 

la ley tuviera límites topográficos. Como si 
la justicia se rindiera ante el metraje.

Murguía es parte de la estructura de 
MC. No es un actor marginal. Dos veces 
alcalde, dos veces cobijado por las siglas 
naranjas. Y el partido calla. Ni un posicio-
namiento, ni una aclaración. La estrategia 
es el silencio, como si la vergüenza se re-
solviera con amnesia pública.

El problema no es sólo Murguía. Es la 
tolerancia institucional al poder criminal. 
Es la normalización del terror como parte 
de la gobernabilidad. En Teuchitlán, gober-
naba un alcalde que hablaba de transparen-
cia mientras un cártel entrenaba sicarios a 
la vuelta del camino.

No es la primera vez que un municipio 
pequeño se vuelve epicentro del horror. 

Pero lo de Teuchitlán es simbólico. Ahí se 
junta todo: el abandono institucional, la co-
rrupción policiaca, el oportunismo partidis-
ta, la simulación ministerial.

El rancho Izaguirre es más que un pre-
dio. Es el monumento al fracaso del Estado. 
Y Murguía, su administrador.

La caída de Murguía no resuelve nada 
si no se arranca la red entera. Porque el cri-
men organizado no se instala en un pueblo 
sin permiso, sin cómplices, sin acuerdos. 
Porque un rancho no se vuelve cuartel de 
adiestramiento sin ojos que miren hacia 
otro lado. Porque un alcalde no cae solo.

Y porque, al final, si el poder no se lim-
pia de fondo, habrá más Teuchitlán. Más 
ranchos. Más presidentes municipales con 
cara de inocencia y manos manchadas.

La pregunta no es por qué lo detuvieron. 
La pregunta es: ¿por qué tardaron tanto?

En X @DEPACHECOS

EL RANCHO DEL SILENCIO Y EL 
ALCALDE QUE DECÍA NO TEMER 

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

CASO TEUCHITLÁN

CRÓNICAS DE PACHECO

EL PROBLEMA NO ES SÓLO MURGUÍA. ES LA TOLE-
RANCIA INSTITUCIONAL AL PODER CRIMINAL. ES LA 
NORMALIZACIÓN DEL TERROR COMO PARTE DE LA 

GOBERNABILIDAD. EN TEUCHITLÁN, GOBERNABA UN 
ALCALDE QUE HABLABA DE TRANSPARENCIA MIEN-

TRAS UN CÁRTEL ENTRENABA SICARIOS A LA VUELTA 
DEL CAMINO.

¿

José Ascención Murguía Santiago, la cara de un monumento al fracaso del estado.
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A quienes los dioses quieren destruir, primero lo 
vuelven loco, sentenciaron los griegos antiguos. 
Si aunamos la soberbia, la locura a la estupidez, 
podremos comprender la foto que la cuenta ofi-

cial del presidente Donald Trump publicó, en la que aparece 
como el nuevo Papa.

Burlarse de las creencias de la gente, sea cual fuere su 
religión, no es cualquier cosa. La reacción de los católicos 
a lo que se considera una blasfemia es una de las primeras 
manifestaciones de rechazo.

¿En qué cabeza cabe hacer este tipo de “chistosadas”?  
No es un meme que “alguien” publicó. Proviene de una 
cuenta oficial de Trump. En momentos que todavía la grey 
católica mundial llora la muerte del Papa Francisco y en es-
pera de que se nombre al nuevo Vicario de Cristo, se antoja 
que, efectivamente, lo haya confeccionado y aprobado un 
loco, ensoberbecido por el poder del imperio otrora amo 
del mundo.

Roma inició su decadencia con emperadores desequi-
librados: Tiberio, Calígula, Nerón (incestuoso y piroma-
níaco), Cómodo (narcisista e incestuoso) y Heliogábalo 
(pedófilo, homosexual, sátiro), quien a los 14 años intentó 
imponer su dios sirio sobre los dioses romanos.

¿A qué viene todo esto? Al imperio yanqui, otrora due-
ño del planeta, sólo le faltaba un “emperador” de la talla de 
los antes señalados para comprobar la decadencia que vive 
este “reino” en estos tiempos.

Esta pifia no va a pasar desapercibida. No es una “bro-
mita” cualquiera. Es una declaración de guerra en contra 
de los católicos y en Estados Unidos de Norteamérica hay 
millones, sobre todo los de origen irlandés, italiano y lati-
noamericano. 

José Saramago, escritor portugués, escribió en uno de 
sus geniales textos: “Los dioses, pienso yo, sólo existen en 
el cerebro humano, prosperan o se deterioran dentro del 
mismo universo que los ha inventado, pero ‘el factor Dios’ 
está presente en la vida como si, efectivamente, fuese dueño 
y señor de ella. No es un Dios, sino ‘el factor Dios’ el que se 
exhibe en los billetes de dólar y se muestra en los carteles 
que piden la bendición divina para América (la de Estados 
Unidos, no la otra).

Y fue el factor Dios lo que se transformó el dios islámi-
co, que lanzó contra las torres del World Trade Center los 
aviones suicidas contra los desprecios y en venganza por las 
humillaciones sufridas por creer en ese dios.

Ese factor Dios es terriblemente igual en todos los seres 
humanos, donde quiera que estén y sea cual fuere la religión 
que profesan. Ese que ha intoxicado el pensamiento y abier-
to las puertas a la intolerancia más sórdida, que sólo respeta 
aquello que se le manda creer; el que después de presumir 
haber hecho de la bestia un hombre, terminó por hacer del 
hombre una bestia.

Esa “bestialidad” del hombre surge al volverse irracio-
nal y una de las condicionantes para perder la mesura es 
que “alguien” se atreva a burlarse de su dios, de su religión, 
de su clero.

Ahmed Salman Ruashdie, escritor hindú, de nacionali-
dad inglesa, sufrió por años el claustro obligado, luego de 
la sentencia de muerte que le fue proferida por los altos clé-
rigos islámicos, quienes consideraron que su libro Versos 
Satánicos atentaba en contra del Islam.

En México no cantamos mal las rancheras. La guerra 
cristera se dio por varios y variados factores que motivaron 
a los católicos, sobre todo a los de la zona de Los Altos de 
Jalisco y el Bajío.

Muerte, destrucción, barbarie, fueron los resultados de 
esta guerra en la que participaron incluso sacerdotes católi-
cos que desestabilizó la paz social en los años 20.

Donald Trump no es ningún comediante. Adolece de 
humor y no tiene vis cómica. Por tanto, su gracejada no será 
sólo anecdótica. Tendrá consecuencias políticas, sociales y 
quizá hasta económicas.

La grey católica no dejará pasar la oportunidad de arre-
meter contra Donald. Esa irreverencia, esa blasfemia (así la 
consideran los católicos) ha dolido en lo más profundo de la 
sensibilidad de los creyentes.

Entonces, bajo esa óptica, el imperio de los Estados 
Unidos de Norteamérica ya tiene su “emperador” demente. 
Ya sólo falta ver cómo y cuándo se derrumba y no por el 
escándalo que ha generado su meme de Papa, sino por las 
“locuras” económicas que ha impuesto “su majestad” y que 
-dicen los enterados de la economía- habrán de regresarse 
con creces y de manera destructiva a su nación.

¿No tendrá Donald Trump alguien con mediana inteli-
gencia en su staff de asesores como para que le adviertan 
que su soberbia, su demencia le acarreará la perdición, no 
sólo a su persona, sino a su país? Ahí se deja esa interro-
gante.

God bless you, Mr. Trumpapa.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

Detención

CLAUDIA SHEINBAUM/ 
PRESIDENTA DE MÉXICO

ERNESTO ZEDILLO/ 
EXPRESIDENTE DE MÉXICO

>JOSÉ ASCENCIÓN 
MURGUÍA SANTIAGO/
Fue detenido por la 
Fiscalía General de 
la República.

>MTRO. DANTE JAIME 
HARO REYES/
Nuevo rector del Centro 
Universitario del Sur 
(CUSur).

Promoción

Aunque aún falta tiempo, la efervescencia de Morena 
empieza a sentirse. La última es el nombre de Óscar 
Ábrego de León empieza a manejarse en varios chats 
de buscar la candidatura a la alcaldía de Zapopan, 
mientras que en Guadalajara hasta el momento se 
escucha únicamente un nombre: Mery Gómez Pozos. 
Seguramente más temprano que tarde surgirán otros 
perfiles que se irán apuntando, considerando la fuer-
za que ha ido sumando Morena en Jalisco que en el 
próximo proceso irá por las principales alcaldías me-
tropolitanas.

>ÓSCAR ÁBREGO/
Buscará la alcaldía de 
Zapopan por los colores 
de Morena.

Muy bien recibida fue el anuncio de la rectora gene-
ral de la UdeG, Karla Planter del nombramiento Mtro. 
Dante Jaime Haro Reyes, como nuevo rector del Centro 
Universitario Sur (CUSur), quien se desempeñaba de ti-
tular de la Defensoría de los Derechos Universitarios de 
la UdeG. Dante Jaime Haro Reyes es abogado, maestro 
y doctor en Derecho, con estudios en México, Estados 
Unidos y Alemania. Ha ocupado diversos cargos técni-
cos en organismos relacionados con la protección de 
los derechos humanos y la prevención de la violencia 
de género.

En México se murió la democracia. Se está 
creando un Estado policial. Si el Ejecutivo 
tiene el control del Legislativo por razones 
electorales, el Poder Judicial es la última 
ancla no solo de la legalidad, sino también 
de la democracia. Es lo que puede prevenir 
el uso abusivo del poder”.

Es muy curioso que ahora el expresidente 
Zedillo, que entregó los bancos con el 
Fobaproa y que representa ese modelo 
neoliberal que tanto daño hizo al país, venga 
a erigirse como paladín de la democracia”.

Se veía venir, la detención del presidente municipal de 
Teuchitlán, José Ascención Murguía Santiago y fue la 
tarde del pasado sábado cuando la Fiscalía General 
de la República ejecutó la orden de aprehensión por 
posibles delitos relacionados con los sucesos del Ran-
cho Izaguirre, donde operaba la criminalidad un centro 
de reclutamiento y adiestramiento. Vamos a ver qué 
responde el alcalde y qué sustento tiene la carpeta de 
investigación de la autoridad federal. Y si derivado de 
esta acción, se desprenden otras órdenes de aprehen-
sión.

Apunta a Zapopan

>Cierto o falso<
No hay una sola prueba que acredite» que 
el rancho Izaguirre, localizado por madres 
buscadoras en Teuchitlán, Jalisco, era un 
sitio de cremación del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG)”.

Hace unos días nos mataron a una mamá del 
colectivo. Hoy, el fiscal general quiere matar la 
verdad. No permitamos que eso suceda”.

DECLARACIÓN DE ALEJANDRO 
GERTZ MANERO/

FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

COMUNICADO DEL COLECTIVO 
GUERREROS BUSCADORES DE JALISCO

Por | Miguel 
Anaya

LA MODERACIÓN SOBRE 
EL RADICALISMO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi Íñiguez 

Por |

>Cartón de Gallardo<

GOD BLESS YOU, MR. TRUMPAPA

Durante años, en muchos rincones del mundo, la polí-
tica pareció perder el centro. Ante el desencanto con 
partidos tradicionales y líderes que parecían cada 
vez más desconectados de las necesidades reales de 

la población, surgieron figuras que ofrecían rupturas radicales. 
Hombres y mujeres que hablaban con fuerza, que desafiaban las 
reglas, que prometían sacudir el sistema. Y durante un tiempo, 
muchos ciudadanos cansados de discursos acartonados qué no 
resolvían de fondo las cosas, votaron candidaturas radicales.

El fenómeno no fue exclusivo de una región. En Estados 
Unidos, Donald Trump desafió el statu quo con un estilo con-
frontativo que rompió moldes. En Argentina, Javier Milei lle-
gó a la presidencia con un discurso antisistema que canalizó 
la frustración de millones. En Italia, Giorgia Meloni representó 
un giro radical con raíces nacionalistas profundas, incluso en 
Nuevo León se eligió a Samuel García. Estas victorias com-
partían un mismo origen: la idea de que la política tradicional 
había fallado. 

No solo fueron los errores de gestión o la corrupción los que 
abrieron paso a este péndulo hacia los extremos. También influ-
yó la imposición de ciertas visiones ideológicas que no termi-
naron de convencer a la mayoría. Muchos ciudadanos sintieron 
que los discursos públicos dejaron de reflejar sus inquietudes 
reales, que los gobiernos se ocupaban más de debates abstractos 
que de cosas concretas: el precio de los alimentos, la calidad 
de la educación, la inseguridad en las calles. Ante eso, muchos 
decidieron voltear al extremo, al que gritaba más fuerte, al que 
prometía barrer con todo, al que hacía más espectáculo.

Pero esa misma fuerza que los llevó al poder, en muchos 
casos, también los expuso. Las promesas imposibles, el tono 
agresivo, la falta de resultados tangibles, los shows montados 
cada vez más vacíos, terminaron desilusionando a buena parte 
de sus electores. Poco a poco comenzó el retorno a la modera-
ción. No como una vuelta nostálgica al pasado, sino como una 
necesidad práctica.

La reciente elección en Canadá es un reflejo claro de este 
giro. Contra lo impensable hace apenas unas semanas, el liberal 
Mark Carney, un tecnócrata sin experiencia electoral venció al 
conservador Pierre Poilievre, quien había liderado las encuestas 
durante meses con un discurso duro, directo y populista.

Carney no es un político de carrera, es un economista de 
prestigio internacional, exgobernador de los bancos centrales 
de Canadá y del Reino Unido. Su estilo no es carismático ni 
electrizante. Pero en un momento en que el país enfrenta in-
certidumbres económicas y tensiones diplomáticas, su figura 
representó algo muy valioso: confianza, estabilidad y claridad.

Poilievre, por su parte, apostó por una narrativa confronta-
tiva. Atacó al gobierno saliente, prometió recortes masivos y se 
mostró abiertamente cercano a la agenda trumpista. En tiempos 
recientes, eso había sido una receta ganadora. Pero esta vez, la 
estrategia no funcionó. La gente no quiso más ruido.

Esa reacción del electorado canadiense no es un hecho ais-
lado. En Francia, el presidente Macron logró frenar a los radi-
cales. En España, el PSOE logró mantener el poder pese a la 
presión de una coalición entre conservadores y extremistas. In-
cluso en países donde estas opciones si ganaron las elecciones, 
hoy enfrentan desgaste acelerado.

¿Por qué? Porque la gente quiere vivir en paz. Quiere que 
la política se ocupe de lo importante: la salud pública, la educa-
ción, la seguridad en las calles, la posibilidad de tener un em-
pleo digno. Ni la revolución constante ni el inmovilismo abso-
luto ofrecen eso. El equilibrio sí.

La mesura no es una debilidad. Es una forma de reconocer 
la complejidad del mundo. Gobernar así es difícil, porque im-
plica negociar, escuchar, ceder a veces. Pero también es la única 
forma sostenible de liderar sociedades diversas y modernas sin 
vivir en conflicto permanente. Las sacudidas son importantes, 
pero no se puede vivir en la incertidumbre constante (las caídas 
de las bolsas de Nueva York nos lo muestran claramente).

Lo de Canadá es una historia que vale la pena contar, no 
porque sea espectacular, sino precisamente porque no lo es. Es 
el relato de una sociedad que eligió con la cabeza fría, que pre-
firió a alguien que no buscó incendiar el país, sino repararlo. 
Cuando se apagan los gritos y las luces de la espectacularidad, 
lo que queda son las decisiones y acciones que realmente cam-
bian la vida de las personas. 

Quitemos el show de la política, de las decisiones públicas. 
Pensemos en sociedad, en agendas que favorezcan a la mayoría 
a largo plazo, seamos empáticos, construyamos desde la comu-
nidad y desde el entendimiento. No es una receta mágica, es un 
remedio lógico.

CONCIENCIA CON TEXTO
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“Señor Gobernador, nos motiva y nos alegra su presencia en este día de los trabajado-
res, desde esta tribuna hacemos votos para que en los subsecuentes encuentros con 
motivo del Día del Trabajo, hagamos un recuerdo positivo de lo que juntos habremos 
logrado. Cuenta con nuestro apoyo, solidaridad y sobre todo con nuestro trabajo e ins-
titucionalidad”, resaltó Juan Huerta.

Juan Huerta le pidió al gobernador su apoyo para lanzar el proyecto de la Universidad 
Obrera de Jalisco, donde ya se tienen los convenios de formación y capacitación, y 
otros que están en proceso con el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de 
Jalisco (IDEFT), y el Colegio de Bachilleres del Estado de Jalisco (COBAEJ).

Por Francisco Junco

Para festejar con alegría el Día del 
Trabajo, este  1 de mayo, la Con-
federación de Trabajadores de 
México (CTM) y la Federación 

de Trabajadores Jalisco (FTJ), celebraron 
en el Palacio de la Cultura y los Congresos 
(PALCCO) la Feria Familiar para fortalecer 
y fomentar la convivencia familiar entre los 
miembros de distintos sindicatos.

“Este es un día singular, es un día que 
contiene un poderosísimo mensaje social. 
El 1 de mayo huele a trabajadores, agentes 
que trabajan, que se entregan con dedica-
ción a su responsabilidad, pero que también, 
justamente, demandan, exigen y luchan por 
mejores condiciones de vida para ellos y 
para su familia”, destacó Juan Huerta Peres, 
secretario general de la FTJ.

Al gobernador, Pablo Lemus Navarro, 
presidiendo el evento, le reiteró el apoyo 
y la solidaridad de la Federación de Traba-
jadores de Jalisco, para seguir trabajando, 
juntos, en favor de Jalisco, ya que aseguró 
que “estamos convencidos que para tener 
éxito en este proyecto de desarrollo eco-
nómico se requiere de un esfuerzo común, 
de diálogo permanente y constructivo entre 
todos los sectores”

Al evento acudieron diversas perso-
nalidades, además del gobernador Lemus 
Navarro, estaba la diputada presidenta de 
la Mesa Directiva, Martha Arizmendi, y 
del presidente del Supremo Tribunal de 
Justicia del Estado, el magistrado José Luis 
Álvarez, así como los presidentes munici-
pales de Guadalajara, Verónica Delgadillo, 
y Zapopan, Juan José Frangie. Además de 
Mauro Garza Marín, coordinador General 
Estratégico de Crecimiento y Desarrollo 
Económico, y Ricardo Barbosa Ascencio, 
secretario del Trabajo.

Juan Huerta Peres, apuntó que en los 
últimos años se ha generado una agenda 
laboral responsable y de altura de miras, 
siempre para construir un futuro mejor para 
Jalisco y sus trabajadores.

“Nos mueven las causas de los traba-
jadores jaliscienses, convencidos de que 
las mejoras constantes de sus condiciones 
de vida, tanto económicas como sociales, 
es una precondición necesaria e ineludible 
para la prosperidad de Jalisco”, reiteró en su 
intervención.

Subrayó, que en los pocos meses que 
lleva de gestión, el gobierno del Estado, “ha 
dado un testimonio constante de su compro-
miso para consolidar el liderazgo económi-
co de Jalisco a nivel nacional, de su labor 
diaria para atraer nuevas inversiones y más 
empresas que generen nuevos y fuertes em-
pleos”.

“Como gobernador proyecta convertir 
a Jalisco en un nuevo oasis de todo el país 
para las inversiones y el desarrollo. Coin-
cidimos en esa visión y estamos puestos 
desde el Consejo Estatal Obrero, desde la 

Federación de Trabajadores de Jalisco, para 
sumarnos a las tareas que nos correspon-
den”.

Apuntó que el clima y la paz laboral es 
una responsabilidad circular entre sindica-
tos, gobierno y empresarios, por lo que en 
la FTJ “encontrará voces responsables”, así 
como  disposición y voluntad para sumar y 
cumplir con la tarea.

Juan Huerta le pidió al gobernador su 
apoyo para lanzar el proyecto de la Univer-
sidad Obrera de Jalisco, donde ya se tienen 
los convenios de formación y capacitación, 
y otros que están en proceso con el Instituto 
de Formación para el Trabajo del Estado de 
Jalisco (IDEFT), y el Colegio de Bachille-
res del Estado de Jalisco (COBAEJ).

Aprovechó el momento para entregar al 

mandatario estatal dos libros de la obra edi-
torial que desarrolla la Federación de Tra-
bajadores de Jalisco. En uno, dijo, se detalla 
la agenda laboral, el proyecto y acciones de 
trabajo de la dirigencia de la FTJ y otro con-
tribuye al estudio y a la reflexión sobre las 
reformas laborales. 

“Señor Gobernador, nos motiva y nos 
alegra su presencia en este día de los traba-
jadores, desde esta tribuna hacemos votos 
para que en los subsecuentes encuentros 
con motivo del Día del Trabajo, hagamos 
un recuerdo positivo de lo que juntos ha-
bremos logrado. Cuenta con nuestro apoyo, 
solidaridad y sobre todo con nuestro trabajo 
e institucionalidad”, resaltó.

El presidente municipal de Zapopan, 
Juan José Frangie, anfitrión del evento rea-

lizado en el Palacio de la Comunicación y 
la Cultura (PALCCO), expresó que  cuando 
sumamos esfuerzos entre gobierno, sindica-
tos y sector empresarial, logramos grandes 
resultados en beneficio de los trabadores y 
trabajadoras.

La alcaldesa de Guadalajara, Verónica 
Delgadillo, el participar en la reunión del 
Consejo Estatal Obrero y en la VI Feria 
Familiar Cetemista en conmemoración del 
Día del Trabajo, hizo un reconocimiento a 
Antonio Álvarez Esparza, ya que con su im-
portante apoyo se logró que el Ayuntamien-
to de Guadalajara, retomara la prestación 
del servicio de recolección de basura en la 
ciudad, después d finiquitar el convenio que 
se tenía por cerca de 30 años con la empresa 
Caabsa Eagle y ahora se ha logrado el me-
joramiento de la limpieza de la capital de 
Jalisco.

EL VALOR DE LA PAZ LABORAL, 
DESTACA LEMUS
El mandatario estatal, Pablo Lemus, re-

iteró su compromiso para que Jalisco con-
tribuya a la recuperación económica del 
país, y aseguró que el crecimiento tendrá 
una continuidad permanente, bajo el trabajo 
conjunto entre los trabajadores, los empre-
sarios y el gobierno estatal.

“Nuestro estado es líder en muchos ru-
bros, en la agroindustria, en los semicon-
ductores, por supuesto, en ciencia, innova-
ción y tecnología, pero pocas veces se dice 
que hemos logrado tantas y tantas cosas, 

JALISCO CELEBRA EL DÍA DEL TRABAJO 
CON UNIDAD Y COMPROMISO”

>“VI FERIA FAMILIAR Y PAZ LABORAL”

El  gobernador Pablo Lemus Navarro, al presidir el evento de la Día del Trabajo en PALCCO reiteró su compromiso para que Jalisco contribuya 
a la recuperación económica del país.

“Jalisco es un ejemplo global de éxito laboral a través de esa convivencia tripartita, 
gobierno, sindicatos y empresas para hacer un trabajo estable, productivo, con com-
petición global. Jalisco tiene mano de obra con distintivo internacional”, resaltó en su 
intervención Antonio Álvarez Esparza, dirigente estatal de FROC-CONLABOR.

“Nuestro estado es líder en muchos rubros, en la agroindustria, en los semiconductores, 
por supuesto, en ciencia, innovación y tecnología, pero pocas veces se dice que hemos 
logrado tantas y tantas cosas, gracias a ese gran clima de paz laboral que se ha cons-
truido en Jalisco”, resaltó a su vez el gobernador Pablo Lemus.

“Este es un día singular, es un día que contiene un poderosísimo mensaje social. El 1 de mayo 
huele a trabajadores, agentes que trabajan, que se entregan con dedicación a su responsabi-
lidad”, resaltó Juan Huerta, líder de la FTJ en su mensaje.

El Palacio de la Comunicación y la Cultura fue sede de la reunión del Consejo Estatal Obrero 
en el festejo del Día del Trabajo.

El gobernador Pablo Lemus en la VI Feria Familiar Cetemista, haciendo entrega de regalos.

“Jalisco es líder nacional en muchos rubros gracias a ese clima laboral que se ha construido 
en el Estado”, precisó el gobernador Pablo lemus.

Antonio Álvarez Esparza, secretario general FROC- CONLABOR, resaltó que el trabajo que se 
realiza, en las centrales obreras es en favor de Jalisco, y aseguró que las metas y acciones 
se han cumplido. 

Juan José Frangie, presidente municipal de 
Zapopan, anfitrión del Consejo Estatal Obrero 
(CEO) dijo que cuando sumamos esfuerzos en-
tre gobierno, sindicatos y sector empresarial, 
logramos grandes resultados en beneficio de 
los trabadores y trabajadoras.

La alcaldesa de Guadalajara, Verónica Del-
gadillo, el participar en la reunión del Con-
sejo Estatal Obrero hizo un reconocimiento a 
Antonio Álvarez Esparza, dirigente de FROC- 
CONLABOR.

FESTEJO DEL PRIMERO DE MAYO DEL CEO

Hoy quiero refrendar frente a todas y todos ustedes, 
grandes líderes de Jalisco, que nosotros vamos a seguir 
trabajando bajo esa premisa, un clima de paz laboral, a 
trabajar en conjunto el sector empresarial, el sector obre-
ro y el gobierno para que Jalisco siga creciendo”.

PABLO LEMUS/
GOBERNADOR DE JALISCO

gracias a ese gran clima de paz laboral que 
se ha construido en Jalisco”, resaltó en su 
mensaje.

Recordó que a lo largo de su vida, el 
sindicalismo, ha estado presente, desde 
su niñez, cuando su padre hablaba con los 
líderes sindicales para proteger a los tra-
bajadores de su empresa y más tarde en 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX), y como alcalde 
de Zapopan y Guadalajara y ahora como 
gobernador ha estado vinculado a los sin-
dicatos. 

“Entendimos como líderes sindicales, 

ojo, lo que me tocó vivirlo desde la familia 
en la empresa, después como líder sindical, 
del sindicato patronal de la Coparmex en 
Jalisco… Fui líder sindical también, des-
pués tuve el gusto de convivir, trabajar con 
los líderes obreros”, señaló.

“Hoy quiero refrenar frente a todas y to-
dos ustedes, grandes líderes de Jalisco, que 
nosotros vamos a seguir trabajando bajo esa 
premisa, un clima de paz laboral, a trabajar 
en conjunto el sector empresarial, el sector 
obrero y el gobierno para que Jalisco siga 
creciendo”.

Reconoció el esfuerzo de la clase tra-

bajadora de Jalisco por su compromiso  y 
capacidad, a ellos “mi respeto, pero sobre 
todo mi compromiso, porque voy a empe-
ñar absolutamente toda mi capacidad por 
los próximos seis años para que las y los 
trabajadores de Jalisco vivan mejor”.

Antonio Álvarez Esparza, secretario 
General de la Federación Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos Jalisco (FROC-
CONLABOR), en su turno señaló que el 
trabajo que ha realizado el gobierno de Ja-
lisco, y sus políticas públicas, programas y 
proyectos en materia del trabajo han forta-
lecido la estabilidad laboral y la paz entre 

empresarios y trabajadores.
“Jalisco es un ejemplo global de éxito 

laboral a través de esa convivencia tripar-
tita, gobierno, sindicatos y empresas para 
hacer un trabajo estable, productivo, con 
competición global. Jalisco tiene mano de 
obra con distintivo internacional”, puntuali-
zó en su intervención.

Resaltó que el trabajo que se realiza, en 
las centrales obreras es en favor de Jalisco, 
y aseguró que las metas y acciones se han 
cumplido. 
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“Con esta obra se amplía el horizonte del conocimiento para que las nuevas generacio-
nes comprendan las penurias que pasaron los hombres y mujeres que engrandecieron al 
estado, con datos que encontré, que fui analizando y se ven reflejados en estos tomos. 
En este texto se describe a detalle los hechos positivos y los negativos”.

JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA,
AUTOR DEL LIBRO 

“La obra nos lleva de la mano a través de diferentes épocas, donde quedó claro que la 
inestabilidad política, económica y social eran típicas de la efervescencia de las luchas 
armadas, en estos lares tuvimos audiencias importantes, gobernantes desde la Corona, 
entregando un encuentro puntual de los artífices de la historia”.

JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA,
AUTOR DEL LIBRO 

Por  Diego Morales Heredia

“Quien no conoce su historia está con-
denado a repetir los errores del pasa-
do”, es la reflexión que compartió el 
Ingeniero José Luis Ortiz García en 

la presentación de su libro titulado “Los Go-
bernantes del Estado de Jalisco”, una obra 
histórica que plasma la vida, logros, retos 
y fracasos de los hombres que comandaron 
la región y escribieron con letras de oro sus 
nombres en la historia.

Con especial agradecimiento, Ortiz Gar-
cía presentó su libro en Palacio de Gobierno 
del Estado, un texto que lleva a los lecto-
res a través de diferentes épocas de Jalisco, 
aportando un granito de arena para dejar un 
legado a los jaliscienses y estar inmersos en 
el peregrinar de sus protagonistas.

“Aquí aparece puntualizada desde la 
conquista con la Nueva Galicia. La obra nos 
lleva de la mano a través de diferentes épo-
cas, donde quedó claro que la inestabilidad 
política, económica y social eran típicas de 
la efervescencia de las luchas armadas, en 
estos lares tuvimos audiencias importantes, 
gobernantes desde la Corona, entregando 
un encuentro puntual de los artífices de la 
historia. Con la declaratoria del estado libre 
y soberano de Jalisco, se cristalizaron los 
anhelos autonomistas de los ahora jaliscien-
ses”.

Agregó: “A Jalisco se le dio democracia, 
se integró al federalismo, también Consti-
tución, un congreso formado de hombres 
libres, en su mayoría de pensamiento, es-
píritu y obra. Es determinante señalar, que 
Jalisco fue gobernado por grandes republi-
canos como Joaquín Angulo, Gregorio Dá-
vila, Herrera y Cairo, Donato Guerra. Hay 
que mencionar en la época revolucionaria, 
llegó a tener gobiernos fugaces, otros com-
plejos, lo que trajo administraciones como 
José López Portillo y Rojas, y del general 
Manuel Macario Diéguez, que son distin-
guidos jaliscienses que comandaron los 
destinos estatales, más adelante vendría Ba-
silio Badillo, José Guadalupe Zuno y Este-
ban Loera”.

Los lectores tendrán en sus manos una 
obra que refleja los aciertos, desaciertos, la 
manera de pensar y actuar de los gobernan-
tes de Jalisco, a la cual el autor considera es 
un libro que permite una ventana para re-
flexionar, conocer la historia y con esto evi-
tar cometer los mismos errores del pasado.

“En esta obra se abre una ventana para 
reflexionar y aproximarnos a la vida y ma-
nifestaciones de personajes cuyos nombres 
han sido escritas con letras de oro en la 
conciencia y en los muros de Jalisco. Con 
esta obra se amplía el horizonte del cono-
cimiento para que las nuevas generaciones 
comprendan las penurias que pasaron los 
hombres y mujeres que engrandecieron al 

estado, con datos que encontré, que fui ana-
lizando y se ven reflejados en estos tomos. 
En este texto se describe a detalle los he-
chos positivos y los negativos, se despren-
dieron aciertos y desaciertos de los hombres 
que gobernaron a Jalisco”.

JALISCO LIGADO AL CONTEXTO 
NACIONAL
En la presentación, Arturo Zamora Ji-

ménez, abogado, político y académico, re-
saltó el gran trabajo hecho por el Ingeniero 
José Luis Ortiz García, con una labor muy 
sólida de investigación que brinda a detalle 
las circunstancias que fueron forjando el Ja-
lisco que tenemos en la actualidad.

“Es un gran trabajo de investigación, de 
verificación de datos, una labor muy sólida 
porque es contemporánea, abarca toda la 
historia de Jalisco desde su creación como 
entidad federativa hasta el sexenio que aca-
ba de concluir. Es una obra con actualidad, 
una fuente de información documental, que 
nos brinda diversas perspectivas toman-
do en consideración las circunstancias que 
ocurrieron en Jalisco. Además, es un tema 
que me gusta en lo personal”.

De la misma manera, Arturo Zamora Ji-
ménez manifestó que la historia de Jalisco 
está ligada al contexto nacional, haciendo 
especial mención a personajes como Gui-
llermo Cosío Vidaurri, Marcelino García 
Barragán, Guadalupe Zuno e Ignacio L. 
Vallarta, quienes sufrieron embates desde el 
centro del país.

“La historia de Jalisco está ligada al con-

texto nacional, de manera profunda a todos 
los acontecimientos que ocurrieron desde 
el momento que se declara la independen-
cia en Jalisco, con la posibilidad de tener 
un gobernador como Prisciliano Sánchez. 
También los gobernantes que tuvimos de 
corte liberal, de corte conservador, hasta la 
estabilidad jurídica con hombres de estado, 
que son los que tenemos que reconocer, su 
sentido de estado como gobernantes, no de-
bemos dejar de reconocerlos. Quiero hacer-
le tributo a Don Guillermo Cosío Vidaurri, 
un hombre de estado no tuvo miedo al po-
der del centro, sufrió las consecuencias, un 
gobernante lo mismo que el general Mar-
celino García Barragán, lo mismo con José 
Guadalupe Zuno e Ignacio L. Vallarta”.

Subrayó: “Hemos padecido el infor-
tunio del poder central, por la historia que 
tenemos en Jalisco, por cómo se ha venido 
desenvolviendo este lugar y el territorio his-
tórico que nos rodea, está el testimonio de 
todos los jaliscienses, con figuras importan-
tes en el occidente del país”.

En el mismo orden de ideas, reconoció 
a otros gobernadores que ha tenido Jalisco 
en su historia y aprovechó para desearle el 
mejor de los éxitos en su gestión al actual 
gobernador Pablo Lemus Navarro.

“Para mí es una gran oportunidad de 
recordar a muchos gobernadores como 
Joaquín Preciado, Medina Asencio, Álva-
rez del Castillo, el maestro Cosío Vidau-
rri, Aristóteles Sandoval, gobernadores 
muy queridos, incluso Francisco Ramírez 
Acuña, Emilio González Márquez, Alber-

to Cárdenas, todos han sido gobernantes 
que han sido personas que en cada uno de 
sus momentos, su propia circunstancia, 
tuvieron que tomar decisiones, acordes al 
pensamiento y deseo de la mayoría de las 
personas, es parte de la misión que tiene un 
gobernante, ahora le deseamos lo mejor al 
actual gobernador Pablo Lemus”.

REVIVIR LA HISTORIA DEL ESTADO
Por su parte Marco Antonio Cuevas 

Contreras, académico y escritor, reconocido 
principalmente por su labor como profe-
sor en el Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH) de la 
Universidad de Guadalajara, en el área de 
Derecho, resaltó los aspectos biográficos, 
psicológicos e históricos que se reúnen en el 
libro, que desde su perspectiva son un pun-
to de inflexión para que la gente conozca a 
detalle a los personajes que han gobernado 
a Jalisco y así en el futuro elegir a los per-
sonajes que seguirán escribiendo la historia 
del estado.

“Es la primera ocasión que formalmente 
se abordan los aspectos biográficos, psico-
lógicos e históricos de los gobernantes que 
ha tenido Jalisco, eso ya merece una felici-
tación muy puntual, porque sé que recopilar 
esta información lleva mucha disciplina, 
muchas horas de trabajo. Son años de reco-
pilación, merecen toda nuestra admiración”.

Agregó: “Si vemos la perspectiva histó-
rica, si conocemos los aspectos biográficos 
y psicológicos, podemos interpretar y medir 
la eficiencia, su espíritu, ver con toda clari-

UN RECUENTO HISTÓRICO 
QUE DIO IDENTIDAD AL ESTADO

LIBRO “LOS GOBERNANTES DEL ESTADO DE JALISCO”

“Los Gobernantes del Estado de Jalisco”, obra del ingeniero José Luis Ortiz fue presentada en palacio de Gobierno del Estado, comentada por 
los académicos Arturo Zamora Jiménez y Marco Antonio Cuevas Contreras.

En la presentación, Arturo Zamora Jiménez resaltó el gran trabajo hecho por el Ingeniero 
José Luis Ortiz García, con una labor muy sólida de investigación que brinda a detalle las 
circunstancias que fueron forjando el Jalisco que tenemos en la actualidad.

Marco Antonio Cuevas Contreras hizo un reconocimiento al ing. José Luis Ortiz por este gran 
trabajo de investigación que se requirió años para recopilar tanta información.

“En Jalisco hemos padecido el infortunio del poder central, por la historia que tenemos en 
Jalisco, por cómo se ha venido desenvolviendo este lugar y el territorio histórico que nos 
rodea, está el testimonio de todos los jaliscienses, con figuras importantes en el occidente 
del país”, resaltó Arturo Zamora Jiménez.

La obra del Ing. José Luis Ortiz “Los Gobernantes de Jalisco a través del Tiempo, comprende 
los años de 1532 a 2018, así como los gobernadores constitucionales desde Prisciliano 
Sánchez a Enrique Alfaro Ramírez.

Un buen número de amigos se dio cita en Palacio de Gobierno para ver y escuchar la 
presentación del libro del Ing. José Luis Ortiz.

Fueron diez años los que el Ing. José Luis Ortiz dedicó para hacer realidad la obra de “Los 
Gobernantes del Estado de Jalisco” que comprende dos tomos, cerca de 800 páginas.

“Es la primera ocasión que formalmente se abordan los aspectos biográficos, psicológi-
cos e históricos de los gobernantes que ha tenido Jalisco, eso ya merece una felicitación 
muy puntual, porque sé que recopilar esta información lleva mucha disciplina, muchas 
horas de trabajo. Son años de recopilación, merecen toda nuestra admiración”.

MARCO ANTONIO CUEVAS CONTRERAS/
ACADÉMICO Y ESCRITOR DE LA UDEG

“Es una obra de investigación sólida y actual que abarca la historia de Jalisco desde 
su creación como entidad federativa hasta el último sexenio, con verificación de datos, 
diversas perspectivas y un enfoque documental que analiza las circunstancias del es-
tado”.

ARTURO ZAMORA JIMÉNEZ/
ABOGADO, POLÍTICO Y ACADÉMICO

>OBRA DEL ING. JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA

dad la retrospectiva, eso nos ayuda a tomar 
decisiones a futuro. Conocer las biografías 
tiene aspectos importantes, conocer a quié-
nes nos han gobernado, a futuro evitar los 
gobernantes que no queremos más”.

Para cerrar con su participación, indi-

có que la obra es un libro encantador, que 
transporta a los lectores a vivir la historia de 
Jalisco, un recorrido al pasado y entender 
las decisiones que le dieron identidad a un 
estado tan representativo en el cual habita-
mos.

“Gobernantes en Jalisco los ha habido 
de todo tipo, gobernadores de todas sus 
clases, constitucionales, interinos. Toda la 
obra de ellos está en el libro, es una carta 
de navegación para andar por todo Jalisco, 
entendiendo a las instituciones, es un libro 

encantador desde el punto de vista de la 
gente que quiere aprender algo nuevo. Esta 
obra nos transporta, viviremos la historia de 
nuevo, volver al pasado y entender lo que 
somos en Jalisco”, puntualizó.
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La carretera federal fue construida hace más de 50 años con 2 carriles, fue ampliada a 
4 carriles en 2004, ocupando terrenos de la comunidad indígena de Mezquitán. Se firmó 
un convenio valuado en 40 millones de pesos, pero solo se pagó el 10% (4 millones) y un 
abono de 1.6 millones por extracción, totalizando 5 millones.

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes debe 40 millones de 
pesos a la comunidad de Mezquitán por la ocupación de sus tierras para la carretera 
Saltillo (tramo Guadalajara-Ixtlahuacán del Río), deuda pendiente desde hace 21 años.

21 AÑOS EXIGIENDO JUSTICIA POR 
SUS TIERRAS; LES DEBEN 40 MDP
Por Francisco Junco 

La comunidad indígena de Mez-
quitán, en Jalisco, alza la voz para 
exigir el pago justo por la ocupa-
ción de 269 mil metros cuadrados 

de sus tierras, utilizados desde 2004 para 
ampliar a cuatro carriles la carretera federal 
Guadalajara-Ixtlahuacán del Río. 

Este adeudo, que afecta a 333 familias, 
asciende a 40 millones de pesos, según el 
convenio firmado hace 21 años con la Se-
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT).

“La Secretaría nos debe 40 millones por 
la ocupación de nuestras tierras para la ca-
rretera Saltillo, tramo Guadalajara-Ixtlahua-
cán del Río. Han pasado 21 años y no han 
cumplido”, denunció Saúl Rodríguez Bara-
jas, presidente de la Comunidad Indígena 
de Mezquitán.

La carretera federal, que fue construida 
hace más de 50 años, solamente era de 2 ca-
rriles, pero en el 2004, el Gobierno federal 
decide ampliarla a cuatro carriles, abarcan-
do terrenos que son de la comunidad indí-
gena de Mezquitán, donde se firma un con-
venio de ocupación, en ese tiempo evaluado 
en 40 millones.

“De los 40 millones de pesos pactados, 
la comunidad solo recibió el 10%, es decir, 
4 millones, y un abono posterior de apro-
ximadamente 1.6 millones por extracción. 
En total, apenas se han pagado 5 millones. 
Intentamos resolverlo de manera amistosa 
durante años, pero las pláticas no avanzaron 
y las autoridades no cumplieron”, explicó 
Saúl Rodríguez, presidente de la Comuni-
dad Indígena de Mezquitán.

TRES GOBIERNOS INCUMPLIERON 
PROMESAS
A lo largo de los años, tres gobiernos fe-

derales hicieron promesas de pago que nun-
ca se cumplieron. Hasta 2017, la comuni-
dad de Mezquitán intentó resolver el asunto 
de manera amistosa, en “los mejores térmi-
nos”, pero al no haber una demanda formal 
contra las autoridades federales, decidieron 
emprender acciones legales.

“Cuando hicimos un reclamo, en el 
2017, nos dijeron, bueno, pues ni siquiera 
nos tienen demandados. Así nos dijeron. 
Pues entonces sí, tenemos que demandar, y 
así lo hicimos”, relató el representante de la 
comunidad.

La comunidad presentó una demanda 
formal ante el Tribunal Unitario Agrario 
del Distrito 16, la cual dio origen al expe-
diente 222/16/2017. En ella, se demandó a 
la entonces Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, a la Presidencia de la Repúbli-
ca y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (SEDATU).
La respuesta del Estado, recibida en 

abril de 2018, fue, como tantas veces ocu-
rre, improcedente y evasiva. Pero la comu-
nidad no se detuvo. En octubre de 2021, el 
tribunal agrario emitió una primera senten-
cia favorable, reconociendo la ocupación 
de las tierras. Sin embargo, dejó pendiente 
el cálculo actualizado de la indemnización, 
condicionado a un decreto de expropiación.

Desde entonces, las autoridades han in-
terpuesto amparos y recursos que han retra-
sado el proceso hasta por dos años, violando 
los derechos de más de 300 familias que in-
tegran esta comunidad. El juicio de amparo 
directo 94/2022 fue sobreseído en febrero 
de 2023 por no agotar el principio de defi-
nitividad. Nunca debió haberse interpuesto.

Finalmente, el 22 de noviembre de 
2023, el Tribunal Superior Agrario resolvió 
el Recurso de Revisión 125/2022-16, con-
cediendo razón a la comunidad en la ma-
yoría de sus reclamaciones. Ordenó el pago 
de la indemnización desde el 3 de marzo de 
2004, debidamente actualizada mediante un 
avalúo del INDAABIN (Instituto de Admi-
nistración y Avalúos de Bienes Nacionales).

Aún así, la Consejería Jurídica Fede-

ral volvió a interponer un nuevo amparo 
directo, ahora ante el Séptimo Tribunal 
Colegiado en Materia Administrativa de Ja-
lisco. Ese intento también fracasó: el 26 de 
diciembre de 2024 fue negado y la senten-
cia quedó firme desde el 5 de enero de este 
2025. No existe ya ningún recurso legal que 
impida el pago.

“Se les gana dos juicios, se les ganan 
dos amparos hasta diciembre del año pasa-
do, que fue el último recurso, ahí nos dan 
sentencia a favor de nosotros. Determinan 
que la Secretaría pague a la comunidad. Y, 
de ahí para acá, de diciembre, ya tenemos lo 
que va del año, que hemos estado haciendo 
algunas manifestaciones porque no vemos 
nada claro. Puras promesas de las autorida-
des federales”, lamentó.

Con fecha 31 de enero de 2025, la co-
munidad solicitó formalmente la ejecución 
de la sentencia. Ahora, la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y Transpor-
tes debe pagar, sin dilaciones ni excusas.

Sin embargo, señaló Saúl Rodríguez, 
que el delegado en Jalisco de la Secretaría 
de Transporte les informa que ellos “no han 
sido notificados”, de esa sentencia   

“Y que, pues, no están en sus manos 

para poderlo resolver. Que tendrían que no-
tificarles a ellos. Creo que ahora el asunto 
ya lo tienen parado allá en el Supremo Tri-
bunal. Porque ya se han metido escritos… 
Lo tienen ahí como bloqueado, de alguna 
manera. Y sí, realmente, no les han notifica-
do, porque el Tribunal Unitario 16, nosotros 
platicamos con la magistrada y dice que le 
tienen que ordenar a ella, a ella directamen-
te, al Tribunal Unitario 16, para que ella or-
dene a la Secretaría el nuevo avalúo, avalúo 
comercial”, acotó.

Es momento de cumplir la ley y hacer 
justicia a una comunidad que lleva más de 
veinte años esperando lo que es suyo.

“No pedimos nada que no sea nuestro. 
Son nuestras tierras, compradas y registra-
das. No queremos regalos, solo justicia”, 
afirmó Rodríguez con firmeza. La comuni-
dad, donde muchos de sus mayores han fa-
llecido esperando, advierte: “No bajaremos 
la guardia. Haremos lo que sea necesario 
para que se cumpla la ley”.

Tras 21 años de lucha, Mezquitán exi-
ge que las autoridades federales salden esta 
deuda histórica y respeten los derechos de 
una comunidad que no cejará en su búsque-
da de justicia.

>TRES GOBIERNOS INCUMPLIERON PROMESAS DE PAGO

LA LUCHA DE LA COMUNIDAD DE MEZQUITÁN

Saúl Rodríguez Barajas, presidente de la Comunidad Indígena de Mezquitán, exige a la SICT el pago de 40 millones de pesos adeudados desde 
2004 por la ocupación de tierras para la carretera Guadalajara-Ixtlahuacán del Río.

“Desde estructuras nacionales, trabajamos para informar a la ciudadanía sobre la re-
levancia del 1 de junio. Invitamos a todos los mexicanos a participar en este proceso 
electoral, ejerciendo su derecho al voto. Es fundamental involucrarnos para garantizar 
un Poder Judicial independiente, que imparta una justicia verdaderamente del pueblo y 
para el pueblo”.

BEATRIZ CARRANZA GÓMEZ/ COORDINADORA 
EN ZAPOPAN DE #CONSTRUYENDO JUSTICIA

“Creo que estamos en posibilidad de que aproximadamente el 30 por ciento de la lista 
nominal acuda a las urnas, tenemos hasta el 28 de mayo con posibilidades de hacer esta 
labor de información y proselitismo para poder lograr que la mayor cantidad de gente 
pueda participar, es un ánimo que está creciendo”.

ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR/
LÍDER  DE #CONSTRUYENDO JUSTICIA

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR: 
APUESTA POR 30% DE PARTICIPACIÓN 
EN HISTÓRICA ELECCIÓN JUDICIAL
Por Diego Morales Heredia

Desde Guadalajara, el diputado fede-
ral Alfonso Ramírez Cuéllar afirmó 
que la votación del 1 de junio, en 
la que los ciudadanos elegirán a las 

nuevas autoridades del Poder Judicial Federal, 
permitirá erradicar a la “mafia de la toga y 
el birrete”. Según el legislador, estos grupos, 
enquistados en el sistema, priorizan intereses 
económicos oscuros por encima del bienestar 
de los ciudadanos.

Alfonso Ramírez Cuellar es el líder del 
Movimiento “#ConstruyendoJusticia”  que 
promueve en todo el país el voto en la elec-
ción de este 1 de junio y que en Zapopan en-
cabeza la diputada federal de Morena, Beatriz 
Carranza Gómez.

En el segundo mes de la campaña para la 
elección judicial, encuentran un buen ánimo 
de los ciudadanos en todo el país y en Jalisco 
no es la excepción, esta energía ciudadana las 
permite ser optimistas y que se tenga una re-
currencia del 30 por ciento de la lista nominal 
a nivel nacional, precisó en su visita en el esta-
do Alfonso Ramírez Cuellar, vicecoordinador 
de Morena en la Cámara de Diputados.

“Estimamos que cerca del 30% del padrón 
electoral participará en las urnas. Hasta el 28 
de mayo, seguiremos informando y promo-
viendo esta elección para maximizar la parti-
cipación”. 

“Cada día crece el entusiasmo, pues la 
ciudadanía comprende que no serán los po-
líticos ni los poderosos quienes decidirán la 
composición de los órganos judiciales, sino el 
pueblo, que elegirá a los nuevos jueces. Hay 
un hartazgo generalizado con las resoluciones 
recientes del Poder Judicial, y este desconten-
to se traducirá en el ejercicio de este nuevo 
derecho de elegir a los juzgadores del país”, 
afirmó.

LA PROMOCIÓN DEL VOTO EN ZAPOPAN
También, Beatriz Carranza Gómez, legis-

ladora federal de Morena, coordinadora de la 
promoción del voto en Zapopan #Construyen-
doJusticia, al hacer uso de la palabra argumen-
tó la importancia de la elección pues se nece-
sita un Poder Judicial libre, que tenga justicia 
del pueblo y para el pueblo.

“Desde estructuras nacionales, trabajamos 
para informar a la ciudadanía sobre la relevan-
cia del 1 de junio. Invitamos a todos los mexi-
canos a participar en este proceso electoral, 
ejerciendo su derecho al voto. Es fundamental 
involucrarnos para garantizar un Poder Judi-
cial independiente, que imparta una justicia 
verdaderamente del pueblo y para el pueblo”, 
precisó le legisladora jalisciense.

En este encuentro de Ramírez Cuellar con 
promotores del voto #ConstruyendoJusticia, 
destacó la participación de los grupos de Za-
popan, Puerto Vallarta y Lagos de Moreno.

Pese a estimaciones del Instituto Nacional 
Electoral (INE) que prevén una participación 
del 10% del padrón electoral, el diputado fe-
deral de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, se 

mostró optimista y llamó a contrarrestar las 
campañas que desalientan la participación en 
la elección del 1 de junio para renovar el Poder 
Judicial Federal. “Es irresponsable boicotear 
el proceso. La ciudadanía está respondiendo 
con interés, y confiamos en una participación 
amplia que legitimará a los nuevos juzgado-
res”, afirmó.

En una rueda de prensa en Jalisco, previa 
a un encuentro con trabajadores para promo-
ver la plataforma Construyendo Justicia, Ra-
mírez Cuéllar destacó la importancia de esta 
elección histórica. “El 1 de junio renovaremos 
el Poder Judicial Federal en Jalisco, aunque la 
renovación del Poder Judicial local se pospo-

ne hasta 2027. Elegiremos cinco ministras y 
cuatro ministros para la Suprema Corte, tres 
magistradas y dos magistrados para el Tribu-
nal de Disciplina Judicial, además de comple-
tar la Sala Superior, la Sala Regional de la Cir-
cunscripción 1 y 32 jueces y 23 magistrados 
de los distritos federales de Jalisco”, explicó.

El legislador expresó confianza en el INE, 
resaltando la presencia de observadores elec-
torales y la transparencia del cómputo en co-
mités distritales. Su objetivo es alcanzar una 
participación de 25 millones de ciudadanos a 
nivel nacional, promoviendo la fecha y el pro-
pósito de la votación, así como la claridad en 
el uso de las boletas.

ESFUERZOS LEGISLATIVOS 
PARA SOCIALIZAR LA ELECCIÓN
Acompañado por legisladores de Morena 

y el PT, Ramírez Cuéllar subrayó el compro-
miso de socializar la elección. La diputada 
Marcela Michel López destacó el esfuerzo 
por informar a la ciudadanía sin apoyar candi-
datos, respetando las normas electorales. “La 
novedad de esta elección genera interés, pero 
requiere trabajo. Seguiremos concienciando 
para que la gente vote informada”, afirmó.

Por su parte, la diputada Nadia Sepúlveda 
resaltó la plataforma Construyendo Justicia, 
que ofrece información clara sobre las opcio-
nes de voto para el 1 de junio, con el objetivo 
de hacer el proceso accesible. El diputado del 
PT, José Luis Sánchez, apuntó a una meta de 
participación del 30%, pero enfatizó que in-
cluso una cifra menor superaría las decisiones 
de la “casta política”. “Millones de mexicanos 
participando son más representativos que las 
élites que antes decidían”, señaló.

ÁNIMO PARTICIPATIVO EN JALISCO
Miguel de la Rosa, coordinador de Mo-

rena en el Congreso de Jalisco, reportó un 
creciente entusiasmo en el estado, incluso en 
regiones alejadas de la Zona Metropolitana. 
“La ciudadanía quiere conocer las propuestas 
y participar en esta elección judicial. Aunque 
hay resistencias de pequeños grupos, el interés 
por una democracia plena prevalece”, afirmó. 
En elecciones presidenciales, Jalisco registra 
un 60% de participación, y en intermedias, un 
50%. Para esta elección, se espera alcanzar 
entre el 25% y 30% del padrón, con esfuerzos 
conjuntos para lograrlo.

>ERRADICAR  A LA “MAFIA DE LA TOGA Y EL BIRRETE” 

CONSTRUYENDO JUSTICIA EN JALISCO

El diputado Alfonso Ramírez Cuellar líder del Movimiento “#ConstruyendoJusticia”  que promueve en todo el país el voto en la elección de este 
1 de junio.

La legisladora federal jalisciense Beatriz Carranza Gómez coordina en Zapopan “#Constru-
yendoJusticia”. 
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“La ética es mi pilar. Garantizaré transparencia con resoluciones públicas y accesibles, 
apoyaré decisiones disciplinarias colegiadas para evitar arbitrariedades y me manten-
dré actualizada en leyes y principios éticos. También votaré por perfiles sólidos en el Tri-
bunal de Disciplina. La rendición de cuentas es clave para un Poder Judicial confiable”.

“Mi ventaja es mi trayectoria integral: he pasado por todos los escalones del Poder Ju-
dicial, desde meritoria hasta jueza. No soy improvisada; tengo 26 años de experiencia, 
especialización en materia civil y sensibilidad forjada en el contacto con la gente. Como 
jueza, ya dicto sentencias; como magistrada, supervisaré y mejoraré resoluciones con 
transparencia y cercanía”.

CIELO AGUAMARINA LEDEZMA VERDÍN 
“MI EXPERIENCIA DE 26 AÑOS GARANTIZA 
UNA JUSTICIA CERCANA Y JUSTA”
Por Gabriel Ibarra Bourjac

“Mi experiencia en materia civil (fa-
milia, contratos, hipotecas) me da una 
base sólida para asumir el cargo de 
Magistrada en el Tercer Circuito, espe-

cíficamente en materia civil. “He complemen-
tado mi trabajo con estudio continuo: inves-
tigaciones en extinción de dominio, una tesis 
próxima a publicarse y formación en derecho 
comparado”. 

“Como mujer de mérito, sin padrinos, en-
frentaré este reto con rigor y sensibilidad hacia 
los justiciables, siempre estudiando y aplican-
do la ley con profundidad”.

Es la jueza Cielo Aguamarina Ledezma 
Verdín, candidata a magistrada del Tribunal 
Colegiado en Materia Civil del Tercer Cir-
cuito en Jalisco, respaldada en una trayecto-
ria impecable de 26 años en el Poder Judicial. 
Desde meritoria hasta jueza, su especializa-
ción en materia civil y su compromiso ético la 
posicionan como una voz para transformar la 
justicia y busca el voto ciudadano del electo-
rado jalisciense el próximo 1 de junio.

OPORTUNIDAD PARA 
DEMOCRATIZAR LA JUSTICIA
GIB: La elección del 1 de junio, impul-

sada por la Reforma Judicial, es histórica. 
¿Qué opinas de esta reforma y su impacto 
en la independencia judicial?

CALV: Es una oportunidad para democra-
tizar la justicia y acercarla a la gente. Las pre-
siones al Poder Judicial no son nuevas, pero 
mi trayectoria intachable demuestra que actúo 
con independencia. Pido a los ciudadanos que 
analicen los perfiles de los candidatos. Mi 
compromiso es mejorar la justicia para grupos 
vulnerables —niños, mujeres, comunidades 
rurales— con resoluciones que reflejen las ne-
cesidades reales de Jalisco, especialmente en 
el interior del estado.

GIB: ¿Qué ventajas tienes frente a 
otras candidatas y candidatos?

CALV: Mi ventaja es mi trayectoria in-
tegral: he pasado por todos los escalones del 
Poder Judicial, desde meritoria hasta jueza. 
No soy improvisada; tengo 26 años de expe-
riencia, especialización en materia civil y sen-
sibilidad forjada en el contacto con la gente. 
Como jueza, ya dicto sentencias; como magis-
trada, supervisaré y mejoraré resoluciones con 
transparencia y cercanía.

GIB: ¿Cómo garantizarás estándares 
éticos para evitar sanciones del Tribunal de 
Disciplina Judicial?

CALV: La ética es mi pilar. Garantizaré 
transparencia con resoluciones públicas y ac-
cesibles, apoyaré decisiones disciplinarias co-
legiadas para evitar arbitrariedades y me man-
tendré actualizada en leyes y principios éticos. 
También votaré por perfiles sólidos en el Tri-
bunal de Disciplina. La rendición de cuentas 
es clave para un Poder Judicial confiable.

GIB: ¿Cuáles han sido tus mayores de-
safíos como jueza?

CALV: Los casos de custodia de meno-
res son los más complejos emocionalmente. 
He implementado programas para que los 
padres prioricen el interés superior del me-
nor, resolviendo con análisis profundo, apoyo 
multidisciplinario —psicólogos, trabajadores 
sociales— y decisiones basadas en la ley y la 
conciencia. Juzgar con sensibilidad y firmeza 
es mi sello.

GIB: En disputas por custodia, ¿favo-
reces al padre o a la madre?

CALV: No favorezco a nadie por género. 
Juzgo con equidad, aplicando perspectiva de 
género para reconocer desventajas históricas, 
pero decidiendo según el bienestar del menor: 
quién ofrece estabilidad y seguridad. Uso es-
tudios socioeconómicos y psicológicos para 
garantizar justicia.

GIB: ¿Cómo ves el incumplimiento de 
pensiones alimenticias tras los divorcios?

CALV: Es un problema grave, agravado 
tras el aumento de divorcios en la pandemia. 
Muchas mujeres enfrentan dificultades al no 
recibir la pensión. El Buró de Deudores Ali-
mentarios es un avance, pero insuficiente. 
Promoveré sanciones más ágiles y campañas 
de concientización para asegurar que los me-
nores reciban el apoyo que merecen.

GIB: La Reforma Judicial ha sido criti-
cada por posibles fallos en su implementa-
ción. ¿Qué estrategias propones?

CALV: En el Tercer Circuito, los magis-
trados debemos generar precedentes sólidos. 
Propongo capacitación continua en escuelas 
judiciales, mantener independencia con una 
conducta intachable y fomentar el diálogo ins-
titucional para aclarar roles en el federalismo. 
Mi experiencia como jueza foránea me prepa-
ra para esta transición.

GIB: ¿Qué papel deben jugar los ma-
gistrados en derechos emergentes como el 
cambio climático o la privacidad digital?

CALV: Debemos estar a la vanguardia, 
resolviendo con un enfoque contextual y apli-
cando estándares internacionales. En privaci-
dad digital, priorizaría la protección de datos; 
en cambio climático, consideraría el impacto 
social de las decisiones. Colaboraré con ex-
pertos y estudiaré casos globales para crear 
precedentes sólidos.

GIB: ¿Qué opinas del Poder Judicial 
actual en Jalisco?

CALV: Tiene jueces excepcionales, pero 
enfrenta retos como corrupción y opacidad. 
La Reforma Judicial abre oportunidades para 
personas sin conexiones políticas, como yo. 
En Jalisco, el presupuesto constitucional es 
una fortaleza, pero debe invertirse mejor en 
infraestructura y personal para elevar la cali-
dad del servicio.

GIB: ¿Cómo contrarrestar el rezago 
judicial?

CALV: El rezago es estructural. Manejé 
3,000 casos al año como jueza familiar, cuan-
do el estándar es 800. Propongo más presu-
puesto para crear plazas, selección por mérito, 
digitalización de procesos y capacitación para 
nuevos juzgadores. Un Poder Judicial con re-
cursos puede ofrecer justicia pronta.

GIB: ¿Por qué la justicia debe verse 
como una inversión, no un costo?

CALV: La justicia genera certeza jurídica, 
clave para el desarrollo. Una resolución jus-
ta protege contratos, derechos e inversiones, 
fomentando empleo y estabilidad. Aunque 
decisiones como embargos sean impopulares, 
son necesarias para cumplir la ley. Invertir en 
justicia es invertir en un México próspero.

GIB: ¿Crees en el nuevo modelo de jus-
ticia de la Reforma Judicial?

CALV: Sí, es un experimento valioso que 
democratiza la justicia. La vigilancia ciuda-
dana y el Tribunal de Disciplina elevarán la 
rendición de cuentas. Su éxito dependerá de 
elegir perfiles preparados y de la participación 
activa de los justiciables. Estoy lista para dar 
lo mejor de mí.

GIB: ¿Cuál es la diferencia entre justi-
cia y legalidad en tus resoluciones?

CALV: La legalidad aplica normas li-
nealmente; la justicia resuelve con principios, 
valores y contexto, considerando tratados y 
la dignidad humana. Uso el neoconstitucio-
nalismo: en casos familiares, integro estudios 
psicológicos y perspectiva de género para ga-
rantizar equidad y humanidad.

>CANDIDATA A MAGISTRADA POR EL TERCER CIRCUITO

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Cielo Aguamarina Ledezma Verdín.

¿QUIÉN ES CIELO 
AGUAMARINA? 

Cielo Aguamarina Ledezma Verdín 
es una jurista jalisciense con 26 años de 
trayectoria en el Poder Judicial, donde 
ha destacado por su compromiso con la 
legalidad, la equidad y los derechos hu-
manos. Inició como meritoria y avanzó 
como auxiliar, secretaria y actualmente 
es jueza en materia civil en el Consejo de 
la Judicatura de Jalisco. 

Su formación académica es sólida: 
Licenciada en Derecho por la Univer-
sidad de Guadalajara (titulada por ex-
celencia), Maestra en Derecho Civil y 
Familiar, y doctorante en Derecho por 
el Instituto Internacional del Derecho y 
del Estado. Tiene posgrados en derecho 
mercantil, civil, contratos, constitucional 
y amparo, además de diplomados en sis-
temas anticorrupción y análisis de prue-
ba científica (Girona, España). 

Cielo combina experiencia y sensibi-
lidad: creó el curso “Escuela para Pa-
dres” para apoyar a familias en conflic-
tos judiciales, priorizando el bienestar de 
niñas, niños y adolescentes. Actualmente, 
es candidata a Magistrada Civil del Po-
der Judicial de la Federación en Jalisco 
(Distrito 01: distritos federales 01, 05, 
17, 18 y 19). La encontrarás en la bole-
ta rosa (magistraturas), lado izquierdo 
(mujeres), como Ledezma Verdín Cielo 
Aguamarina, número #09. Conoce más 
en sus redes: 

• FB: Cielo Aguamarina Ledezma 
Verdín 

• IG: ledezmacielo2025 
• TikTok: cieloledezma06 
• X: cieloledezmav

“La gente no confía en el sistema de justicia, es un sistema injusto, para que la justicia 
llegue a las personas es teniendo mejores perfiles en el Poder Judicial, también en fis-
calías, policías, defensorías”.

“Busco una forma de pedagogía del estado de derecho, que las personas no vayan a 
votar solo porque alguien se lo pide, sino estar convencidas de transformar al Poder 
Judicial, erradicando malas prácticas y vicios que tiene el sistema”

JOSEPH OLID ARANDA
“BUSCO UNA JUSTICIA MÁS 
HUMANA Y CERCANA”

Por Diego Morales Heredia

Joseph Olid Aranda, candidato a 
juez penal del Distrito 2 Judicial 
en las elecciones del Poder Ju-
dicial Federal del 1 de junio de 

2025, aspira a transformar un sistema 
que considera “injusto” y alejado de los 
ciudadanos.

 Con experiencia como abogado pe-
nalista en los sectores público, privado 
y en causas sociales, Olid apuesta por 
una justicia más humana, transparente 
y completa, erradicando vicios y malas 
prácticas. 

En entrevista con Conciencia Pública, 
comparte su visión para acercar el dere-
cho a la sociedad y garantizar la indepen-
dencia judicial en un proceso inédito de 
elección popular.

LA IMPORTANCIA DEL CONTACTO 
CIUDADANO
En lo que va de campaña, resalta que lo 

más importante es el contacto directo con 
los ciudadanos, pues con esta interacción se 
está generando conciencia sobre el derecho 
y la impartición de justicia en el país.

“Las campañas están diseñadas al con-
tacto ciudadano, el que sea directo con la 
ciudadanía nos facilita la comunicación, 
el problema es que no podemos llegar a la 
mayoría de la población por los límites de 
tiempo y presupuesto, pero con las personas 
que interactuamos estamos generando con-
ciencia sobre el derecho”.

LLEGAR SIN COMPROMISOS
Para garantizar la independencia del 

Poder Judicial, Joseph Olid expresó que es 
indispensable que los actores lleguen sin 
compromisos generados en campaña, con 
el único respaldo de ser electos por los ciu-
dadanos en la elección.

“Lo principal es que durante la campa-
ña uno no debe generar compromisos que 
puedan generar más adelante que alguien se 
sienta con el derecho de intervenir en las de-
cisiones que uno va a tomar, por otro lado, 
el que ahora esté una elección popular im-
plicará que las personas que lleguen tendrán 
un respaldo ciudadano, atender a la noción 
de justicia colectiva”.

En caso de recibir presiones externas, 

dijo: “En algunos de los casos, el juez de-
bería ser expulsado, es importante cuidar 
la imparcialidad en lo material y en la apa-
riencia. Cuando se generan dudas sobre si 
la persona es imparcial o no, tiene que ha-
ber ciertos límites con los actores políticos 
y con los propios litigantes para que eso no 
ocurra”.

JUSTICIA COMPLETA
Sobre los que considera los principios 

constitucionales más importantes, destaca: 
“Creo que conforme al derecho a la justicia 
hay cuestiones fundamentales, la transpa-
rencia, que va relacionada con la cercanía, 
la justicia pronta y además la justicia com-
pleta, son los tres pilares que todos debemos 
aplicar”.

En cuanto a los posibles conflictos con 
los tratados internacionales y la Constitu-
ción, argumentó: “Lo que dice la Consti-
tución es que cuando se trate de derechos 
humanos, tenemos que atender a la noción 
integral de lo que establece la Constitución 
como los tratados, desafortunadamente hay 
ciertos criterios que nos limitan, como si 
hay restricciones en la Constitución tene-
mos que seguir la Constitución y no los 
tratados, el ejemplo es la prisión preventiva 

oficiosa”.

TRANSPARENCIA ES PRIORIDAD
La transparencia debe ser prioridad en 

el actuar de un juez, así lo aseveró Olid. 
“Dicen que los jueces hablan a través de las 
sentencias, creo que lo importante es acer-
car las sentencias a las personas en diferen-
tes formas, no basta publicar la sentencia 
como tal, hacer uso de redes sociales, parti-
cipar de pronto con los medios de comuni-
cación para llegar a más personas”.

Sobre los dilemas éticos que pudieran 
atravesarse en el camino judicial, refirió: 
“La carrera está llena de dilemas éticos, 
desde el sector académico, lo importante 
es guiarse por valores y nociones que va-
mos reforzando momento a momento. En el 
caso de la defensa, existe la noción que los 
defensores de pronto llegan a defender, en-
tre comillas, criminales, cuando no siempre 
es así, los defensores defienden personas 
inocentes, son decisiones momento a mo-
mento apegándose a la ley y a los valores de 
cada persona”.

EL DERECHO NO ES VENGANZA
El candidato a juez penal del Distrito 

2 Judicial, critica la desconfianza ciudada-

na hacia un sistema de justicia que califica 
de “injusto”. Para él, la solución pasa por 
elegir mejores perfiles no solo en el Poder 
Judicial, sino también en fiscalías, policías 
y defensorías. 

“La noción de justicia popular, influen-
ciada por medios y un deseo punitivo, busca 
venganza, pero el derecho no es eso; es un 
conjunto de herramientas para reparar el te-
jido social”, enfatiza. 

Olid aboga por una justicia que proteja 
a grupos vulnerables, aplicando efectiva-
mente las leyes existentes. “Un juez debe 
conocer a fondo sus casos para apoyar a es-
tas comunidades, garantizando una defensa 
técnica que no dependa de barreras econó-
micas, sino de la justicia misma”, explica. 

Además, insiste en mantener la inde-
pendencia judicial, estableciendo límites 
claros para evitar cooptaciones o influencias 
externas: “No debemos ser permisivos ante 
intentos de acercamiento indebido al Poder 
Judicial”. Su visión apunta a una justicia 
completa, cercana y reparadora, que restau-
re la confianza ciudadana.

LA OPORTUNIDAD DE LA ELECCIÓN
Joseph Olid Aranda ve en la elección 

judicial del 1 de junio de 2025 una oportu-
nidad clave para enriquecer el Poder Judi-
cial con perfiles diversos, un factor que lo 
motiva al cierre de su campaña. “Los espa-
cios están para ocuparlos. Antes, la carrera 
judicial ofrecía una sola visión; ahora, con 
personas del sector social y privado, se in-
tegran nuevas perspectivas que mejoran los 
criterios y responden mejor a las necesida-
des de la ciudadanía”, destaca el candidato 
a juez penal del Distrito 2 Judicial.

>CANDIDATO A JUEZ PENAL DEL DISTRITO 2

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Joseph Olid Aranda, candidato a Juez Penal del Distrito 2 Judicial.

¿QUIÉN ES 
JOSEPH OLID?

Joseph Olid Aranda es un abogado 
penalista mexicano con experiencia en 
los sectores público, privado y causas 
sociales, candidato a juez penal del Dis-
trito 2 Judicial (Tercer Circuito) en las 
elecciones del Poder Judicial Federal de 
2025. 

Ha trabajado en defensa y acusación 
penal, mostrando una visión integral del 
sistema judicial, y ha intervenido en ini-
ciativas sociales, reflejando un compro-
miso con grupos vulnerables

En campaña, promueve una justicia 
humana, transparente y completa, prio-
rizando la independencia judicial y el 
acercamiento ciudadano mediante sen-
tencias accesibles. 
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CARLOS CORONA MARTÍN DEL CAMPO 
OFRECE SER UN MAGISTRADO 
PARA HUMANIZAR LA JUSTICIA
Por  Gabriel Ibarra Bourjac

“Aspiro a humanizar la justicia, hacién-
dola sensible, gratuita y accesible para 
todos”, declara con firmeza El Mtro. 
Carlos Corona Martín del Campo, 

candidato a Magistrado de Tribunal Colegia-
do en Materia del trabajo del Tercer Circuito.

“Mi compromiso es fortalecer el prestigio 
del Poder Judicial como garante de la Cons-
titución y los derechos ciudadanos. Para lo-
grar esta transformación, necesito el voto de 
confianza de quienes comparten mi visión de 
un Poder Judicial renovado y al servicio del 
pueblo”, resalta. 

Representando el distrito judicial 4, que 
abarca los distritos electorales 7 (Tonalá), 8 y 
11 (Guadalajara), 14 (Tlajomulco) y 16 (Tla-
quepaque), Corona aparece en la boleta rosa 
con el número 15. 

Su campaña, marcada por las restriccio-
nes al proselitismo impuestas por las auto-
ridades electorales, lo ha llevado a recorrer 
casa por casa, mercados, tianguis y reuniones 
vecinales, donde ha escuchado de primera 
mano el clamor ciudadano por un sistema 
judicial libre de corrupción, eficiente y al ser-
vicio del pueblo. “Mi compromiso es separar 
los intereses económicos y políticos de la jus-
ticia, actuando con honor, responsabilidad y 
eficiencia”, asegura, posicionándose como un 
candidato que busca renovar la confianza en 
las instituciones judiciales.

Garantiza independencia judicial
Frente a las posibles presiones del Ejecuti-

vo, Legislativo, partidos políticos o grupos de 
interés, como el crimen organizado, Corona su-
braya que su independencia será inquebrantable. 
“Actuaré con transparencia, autonomía e inco-
rruptibilidad, aplicando la ley sin distinciones”, 
afirma. 

Explica que la Reforma Judicial busca li-
berar a los juzgadores de influencias políticas y 
económicas, y él se compromete a ser un pilar 
de esa transformación. Sus resoluciones estarán 
basadas en la Constitución, los tratados interna-
cionales y la defensa de los derechos humanos, 
incorporando una perspectiva de género y un en-
foque de apoyo a grupos vulnerables. 

“No cederé a influencias externas; mi lealtad 
será con los ciudadanos que me elijan, y respon-
deré con resultados tangibles y un ejercicio éti-
co de la justicia”, promete, enfatizando que su 
prioridad será mantener la imparcialidad en cada 
caso que resuelva.

Principios constitucionales en sus 
resoluciones
Corona detalla que sus fallos se guiarán 

por principios fundamentales como la igualdad 
jurídica y sustantiva, la equidad, la paridad de 
género, el principio prohomine—que prioriza la 
protección de los derechos humanos—y la suje-
ción estricta a la ley. Estos principios, asegura, 
son esenciales para garantizar un sistema judicial 
que no discrimine, proteja a los más vulnerables 
y limite el abuso de poder. 

En un caso hipotético de derechos huma-

nos, como la discriminación laboral contra una 
persona indígena, Corona aplicaría la Constitu-
ción y los tratados internacionales, que forman 
parte de la Ley Suprema de México, siguiendo 
los criterios establecidos por la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN). “Garantizaré 
un análisis con perspectiva cultural y de género, 
asegurando una resolución que repare el daño y 
promueva la igualdad sustantiva, siempre priori-
zando la dignidad humana”, explica, subrayando 
su compromiso con la justicia social.

Transparencia y accesibilidad para la ciu-
dadanía

Como juez electo por el pueblo, Corona re-
conoce su deber de rendir cuentas. “Publicaré 
mis resoluciones y criterios en medios de comu-
nicación y redes sociales, usando un lenguaje 
claro y sin tecnicismos”, asegura. 

Además, planea crear canales de comunica-
ción directa, como líneas de atención o platafor-
mas digitales, para resolver dudas y acercar la 
justicia a la gente. 

Su objetivo es construir un sistema judicial 
comprensible, accesible y cercano, donde cada 
ciudadano sienta que sus derechos están protegi-
dos. “Seré un magistrado proactivo, que escucha 
y resuelve con compromiso, garantizando que la 
justicia sea entendible para todos”, afirma, des-
tacando la importancia de la transparencia en un 
sistema donde la desconfianza ciudadana es un 
obstáculo significativo.

Visión de la justicia y lucha contra la im-
punidad

Corona tiene una visión clara: un Poder Ju-
dicial renovado, libre de corrupción, eficiente y 
accesible, que recupere la confianza ciudadana 

y garantice la paz social. Propone tres ejes para 
lograrlo: primero, erradicar la corrupción, ase-
gurando que no haya sentencias a la medida ni 
favores; segundo, agilizar la justicia respetando 
los plazos legales para eliminar el rezago; y ter-
cero, democratizar el acceso, para que la justicia 
no sea un privilegio de quienes tienen recursos 
o influencias. 

“Ser electo por voto popular me comprome-
te a responder a los intereses de la sociedad por 
encima de los personales o de grupos”, señala. 
Su meta es reconstruir la credibilidad del Poder 
Judicial, una institución que, según él, debe ser 
el principal garante de la estabilidad social en un 
país donde la impunidad y la desconfianza insti-
tucional son problemas estructurales.

Atención a grupos vulnerables
Para garantizar que sus resoluciones refle-

jen las necesidades de grupos vulnerables como 
mujeres, indígenas o personas con discapacidad, 
Corona propone un enfoque inclusivo. “Aplicaré 
criterios con sensibilidad cultural, de género y de 
derechos humanos en cada resolución”, explica. 

Facilitará intérpretes, formatos accesibles y 
ajustes razonables para comunidades indígenas 
o personas con discapacidad, y se mantendrá ac-
tualizado en estándares internacionales de pro-
tección a grupos vulnerables. “Mi prioridad será 
proteger la dignidad humana, eliminando barre-
ras y asegurando una justicia efectiva y respetuo-
sa para todos”, afirma, subrayando que la justicia 
debe adaptarse a las necesidades de los sectores 
más desprotegidos de la sociedad.

Preparación y experiencia
Corona se dice preparado para el cargo 

gracias a su trayectoria como litigante, donde 
enfrentó de primera mano las fallas del sistema 
judicial: procesos lentos, resoluciones injustas, 
nepotismo y corrupción. “Conozco las necesi-
dades de los justiciables y las reformas que el 
sistema requiere”, asegura. 

Su formación jurídica, combinada con su 
contacto directo con ciudadanos, lo ha hecho 
más empático y consciente de las demandas de 
un sistema eficiente y humano. “He visto el im-
pacto de juicios interminables y criterios arbitra-
rios; estoy listo para transformar el Poder Judi-
cial desde dentro, con integridad y dedicación”, 
concluye, destacando su experiencia como una 
ventaja para abordar los desafíos del puesto.

Reflexión final
La candidatura de Carlos Corona representa 

una oportunidad para repensar el rol del Poder 
Judicial en México. Su enfoque en humanizar 
la justicia, priorizar a los grupos vulnerables y 
recuperar la confianza ciudadana responde a las 
demandas de un país cansado de la impunidad y 
la corrupción. 

Sin embargo, el éxito de su propuesta de-
penderá de su capacidad para mantenerse in-
dependiente en un contexto político complejo 
y cumplir con las altas expectativas que genera 
su discurso. La elección judicial de junio será un 
termómetro para medir si los ciudadanos están 
listos para apoyar una transformación desde den-
tro del sistema judicial.

Mtro. Carlos Corona Martín del Campo.

“Actuaré con transparencia, autonomía e incorruptibilidad, aplicando la ley sin distin-
ciones”, frente a las posibles presiones del Ejecutivo, Legislativo, partidos políticos o 
grupos de interés, como el crimen organizado”.

“No cederé a influencias externas; mi lealtad será con los ciudadanos que me elijan, 
y responderé con resultados tangibles y un ejercicio ético de la justicia”, promete, en-
fatizando que su prioridad será mantener la imparcialidad en cada caso que resuelva.

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL
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Zedillo centra su crítica en la reforma judicial de 2024, que permite la elección popular 
de jueces. Argumenta que el Poder Judicial es “la última ancla” de la democracia y su 
desmantelamiento es un “ataque frontal” a los avances democráticos. Advierte que las 
elecciones judiciales del 1 de junio de 2025 podrían ser manipuladas.

El expresidente Ernesto Zedillo publicó un artículo en Nexos el 27 de abril de 2025, 
titulado “Réquiem por la transición democrática”. Afirma que “en México se murió la 
democracia” y se crea un “Estado policial” bajo Morena. Critica la reforma judicial de 
2024 como una “farsa” que destruye la independencia del Poder Judicial, desatando 
un intenso debate.

Por Raúl Cantú

La nota más polarizante de la se-
mana en México fue, sin duda, el 
artículo publicado por el expresi-
dente Ernesto Zedillo en Nexos 

el 27 de abril de 2025, titulado como parte 
de un adelanto de la edición de julio, “Ré-
quiem por la transición democrática”. 

En este texto, Zedillo lanza una críti-
ca contundente al estado actual de la de-
mocracia mexicana, afirmando que “en 
México se murió la democracia” y que 
se está creando un “Estado policial” bajo 
el gobierno de Morena, liderado por An-
drés Manuel López Obrador y Claudia 
Sheinbaum. Este artículo, acompañado 
de un texto simultáneo en Letras Libres 
(“México: de la democracia a la tiranía”), 
desató una tormenta de reacciones encon-
tradas que han polarizado a la opinión pú-
blica y a los actores políticos.

RGUMENTOS DE ZEDILLO Y CONTEXTO
Zedillo, quien fue presidente de México 

de 1994 a 2000 y es conocido por su bajo 
perfil tras dejar el cargo, centra su crítica 
en la reforma judicial de 2024, que permite 
la elección popular de jueces, magistrados 
y ministros. Según él, esta reforma es una 
“farsa” que destruye la independencia del 
Poder Judicial, el último contrapeso frente 
al Ejecutivo.

“Si el Ejecutivo controla al Legislativo 
por razones electorales, el Poder Judicial es 
la última ancla de la legalidad y la democra-
cia”, argumenta, señalando que su desman-
telamiento abre la puerta al abuso de poder 
y a una “tiranía”. También lamenta el silen-
cio de “los factores reales de poder” (élites 
económicas y sociales), advirtiendo que pa-
garán las consecuencias con la pérdida de 
libertades y oportunidades de desarrollo.

El expresidente, que en su mandato 
impulsó reformas judiciales y electora-
les (como la autonomía del IFE en 1996), 
considera que estas medidas actuales des-
hacen los avances democráticos que él y 
otros construyeron. “Es un ataque fron-
tal y decisivo contra la joven democracia 
que con muchos trabajos construimos los 
mexicanos”, sentencia, subrayando que las 
elecciones judiciales del 1 de junio de 2025 
podrían ser manipuladas por el gobierno e 
incluso por el crimen organizado.

REACCIONES A FAVOR Y EN CONTRA
El artículo generó una polarización in-

mediata. Por un lado, sectores conservado-
res, críticos de la 4T, y medios como Letras 
Libres y El Universal aplaudieron el texto, 
viéndolo como un análisis valiente y nece-
sario. En redes sociales, usuarios como 

@Clionautica y @hsalazargmx lo cali-
ficaron como un “documento histórico” que 
todo mexicano debería leer, amplificando 
su difusión con comentarios como “la de-
mocracia mexicana ha muerto”. Estos sec-

tores ven a Zedillo como una figura técni-
ca y respetable, el “menos político” de los 
expresidentes, cuya voz lleva peso por su 
trayectoria y su experiencia en Yale, donde 
dirige el Centro de Estudios sobre Globali-
zación.

Por otro lado, el gobierno y sus aliados 
respondieron con dureza. La presidenta 
Claudia Sheinbaum, durante su conferencia 
matutina del 29 de abril, cuestionó la autori-
dad moral de Zedillo, llamándolo “el nuevo 
vocero del PRIAN” y señalando la ironía de 
que un expresidente asociado al Fobaproa 
y a políticas neoliberales se presente como 
“paladín de la democracia”. “¿Qué no de-
mocracia es el gobierno del pueblo?”, repli-
có, defendiendo que la elección popular de 
jueces fortalece la participación ciudadana. 
Sheinbaum también resaltó que “el pueblo 
de México está muy informado” para no de-
jarse engañar por estas críticas.

ACUSACIONES DE NEXOS CON 
EL NARCO: 
LA OTRA CARA DE LA POLÉMICA
La controversia escaló el 29 y 30 de 

abril cuando César Gutiérrez Priego, candi-
dato a ministro de la Suprema Corte e hijo 
del general Jesús Gutiérrez Rebollo, anun-
ció que divulgaría audios de 1996 que pre-

suntamente vinculan a la familia de Zedillo, 
específicamente a su esposa Nilda Patricia 
Velasco, con el Cártel de Colima. Según 
Gutiérrez, las grabaciones muestran conver-
saciones con Jesús Amezcua Contreras, lí-
der del cártel, y evidencian un “esquema de 
corrupción” durante el sexenio de Zedillo. 
Estas acusaciones, que datan de investiga-
ciones previas (como un reportaje de Contra 
Línea en 2020), reavivaron señalamientos 
históricos sobre los supuestos nexos de la 
familia Velasco con el narcotráfico, nunca 
comprobados judicialmente.

Gutiérrez Priego afirmó que su padre, 
detenido en 1997 por vínculos con el Cártel 
de Juárez, fue encarcelado precisamente por 
intentar exponer estas relaciones. “Si algo 
me pasa a mí o a mi familia, responsabilizo 
a Ernesto Zedillo”, advirtió, intensificando 
la tensión. Medios como Reforma y Mile-
nio dieron amplia cobertura a estas acusa-
ciones, mientras que Zedillo y su familia no 
han emitido un posicionamiento oficial has-
ta el 3 de mayo de 2025, y las autoridades 
federales no han anunciado investigaciones 
formales.

ANÁLISIS CRÍTICO: 
¿POR QUÉ POLARIZA TANTO?
La polarización surge de varios factores. 

Primero, el prestigio de Zedillo entre las 
élites lo hace un mensajero influyente, pero 
su historial tiene sombras que sus detracto-
res usan para deslegitimarlo. El Fobaproa, 
la matanza de Acteal en 1997 (por la que 
enfrenta una demanda en la CIDH), y las 
acusaciones de nexos con el narco debilitan 
su autoridad moral para muchos. 

Segundo, el momento de su reaparición 
coincide con un contexto político crispado: 
la elección judicial del 1 de junio y las re-
cientes reformas de la 4T han generado un 
enfrentamiento entre quienes las ven como 
una democratización y quienes las conside-
ran un ataque al estado de derecho.

Además, las acusaciones de Gutiérrez 
Priego, aunque no comprobadas, alimentan 
una narrativa de corrupción que resuena 
en un sector de la población desencantado 
con los gobiernos priistas. Sin embargo, su 
timing (justo tras las críticas de Zedillo) y 
su origen (el hijo de un general condenado 
por narcotráfico) generan dudas sobre su 
veracidad y motivaciones. Algunos analis-
tas, como los de El País México, sugieren 
que atacar a Zedillo es también una estra-
tegia para desmontar su mensaje: “No es 
un nombre honesto, Ernesto no es earnest”, 
jugando con el doble sentido de su nombre 
y la idea de integridad.

¿DEMOCRACIA MUERTA O 
 ATAQUE AL PASADO?”

>CHOQUE DE DECLARACIONES ENTRE ZEDILLO Y SHEINBAUM

Ernesto Zedillo critica la reforma judicial de 2024, calificándola de “farsa” que “mata” la democracia al destruir la independencia del Poder 
Judicial, mientras acusa al gobierno de Morena de crear un “Estado policial”. En respuesta, la presidenta Claudia Sheinbaum lo tacha de 
“vocero del PRIAN”, cuestiona su autoridad moral por el Fobaproa y defiende la elección popular de jueces como un avance democrático.

Claudia Sheinbaum respondió el 29 de abril de 2025, llamando a Zedillo “vocero del 
PRIAN” y cuestionando su autoridad moral por el Fobaproa. Defendió la reforma judicial, 
diciendo que la elección popular de jueces fortalece la democracia: “¿Qué no democra-
cia es el gobierno del pueblo?”. Evitó abordar señalamientos sobre militarización o un 
“Estado policial”.

Sectores conservadores y medios como Letras Libres aplaudieron el artículo de Zedillo, 
viéndolo como valiente. En redes, usuarios hubo quienes lo llamaron un “documento 
histórico”, con comentarios como “la democracia mexicana ha muerto”. Ven a Zedillo 
como una figura técnica, cuya voz pesa por su trayectoria y su trabajo en Yale.

César Gutiérrez Priego, hijo del general Jesús Gutiérrez Rebollo, acusa a Ernesto Zedillo y a su 
esposa, Nilda Patricia Velasco, de nexos con el Cártel de Colima. La presidenta Claudia Sheinbaum.

EL TEMA MÁS CONTROVERTIDO DE LA SEMANA

Nexos preparó un número especial para 
julio de 2025 titulado Réquiem por la transi-
ción democrática, donde entrevista a figuras 
clave de la transición mexicana. La entre-
vista con Zedillo, expresidente de México 
(1994-2000), se destacó por su tono crítico 
y su valor periodístico, siendo adelantada 
debido a la relevancia del tema: la reforma 
judicial de 2024 y las elecciones judiciales 
del 1 de junio de 2025. Zedillo, quien había 
permanecido al margen de la política des-
de el 2000, rompió su silencio ante lo que 
considera un “asalto contra la democracia 
mexicana”.

FRAGMENTOS CLAVE DE 
LA ENTREVISTA 
Sobre la reforma judicial y la demo-

cracia
Zedillo calificó la reforma judicial im-

pulsada por Andrés Manuel López Obrador 
como “una farsa” y un “engaño al pueblo 
de México”. Según él, la elección popular 
de jueces, magistrados y ministros socava 
la independencia del Poder Judicial y pone 
en riesgo el estado de derecho. 

“En México se murió la democracia. Se 
está creando un Estado policial. Si el Eje-
cutivo tiene el control del Legislativo por 
razones electorales, el Poder Judicial es la 
última ancla no solo de la legalidad, sino 
también de la democracia. Es lo que pue-
de prevenir el uso abusivo del poder. En 
México están haciendo un Estado policial, 
porque ese va a ser el último recurso: ya 
cuando la gente esté harta y pierdan de to-
das maneras las elecciones, como en Vene-
zuela, al final quedan la policía y el ejército, 
el espionaje, la represión, el control de los 
medios, para que no haya democracia, para 
que no haya representatividad de la volun-
tad de la gente.” 

“Ningún país realmente democrático 
elige así a sus jueces. Cuando la presidenta 
de la República nos dice que México será el 
país más democrático en virtud de esa far-
sa de elecciones de jueces nombrados por 
el gobierno y posiblemente por el crimen 

organizado, pues no lo quiero tomar como 
burla, pero yo diría que es al menos cues-
tionable.”

Comparación con su propia reforma 
judicial de 1994

Zedillo recordó la reforma judicial que 
impulsó en diciembre de 1994, a pocos días 
de tomar posesión, y la reforma electoral 
de 1996, que otorgó autonomía al Instituto 
Federal Electoral (IFE, hoy INE). Para él, 
estas medidas buscaban fortalecer los con-
trapesos democráticos, mientras que la re-
forma actual los destruye. 

“A los cuatro días de tomar posesión 
como presidente de México, en diciem-
bre de 1994, envié una reforma judicial al 
Congreso. Luego, fui parte de la reforma 
electoral que volvió autónomo al IFE y que 
aprobaron todos los partidos de entonces. 
¿Cómo se conectaban? La razón era sim-
ple: ¿cómo puede una parte interesada ser 

el organizador y árbitro de las elecciones? 
Eso es ridículo. Era la situación ridícula que 
vivió nuestro país durante muchas décadas. 
Era un paso obvio: necesitamos un órgano 
autónomo que organice profesionalmente 
las elecciones, dotado de recursos suficien-
tes para cumplir su función. Lo inaceptable 
es que el gobierno o el partido del gobierno 
fuera el organizador y el sancionador de la 
legalidad en las elecciones. Era la página 
número uno de cómo construir democra-
cia.” 

“En el mediano y largo plazo, si tene-
mos una buena Constitución y un proceso 
adecuado para que los miembros de la ju-
dicatura sean profesionales con principios 
serios, eso es mejor para todos.”

Sobre el rumbo del país
Zedillo expresó su preocupación por la 

militarización de la vida pública y el des-
mantelamiento de organismos autónomos, 

como el INAI y la Comisión Federal de 
Competencia Económica, que considera 
esenciales para un sistema democrático. 

“México enfrenta un riesgo real de re-
troceso autoritario si no se restablecen los 
equilibrios institucionales y la separación 
de poderes. La creciente militarización de la 
vida pública, con las Fuerzas Armadas asu-
miendo funciones que van mucho más allá 
de la seguridad nacional—control de puer-
tos, aeropuertos, aduanas, obras públicas y 
vigilancia interna, sin controles civiles ne-
cesarios—es alarmante. La Guardia Nacio-
nal, formalmente adscrita a la Secretaría de 
Seguridad, está en la práctica subordinada a 
la Sedena.” 

“Esto es terrible, es un ataque frontal 
y decisivo contra la joven democracia que 
con muchos trabajos construimos los mexi-
canos.”

Relación con Estados Unidos y políti-
ca exterior

Zedillo también criticó la política exte-
rior del gobierno, señalando una dependen-
cia excesiva de Estados Unidos y una falta 
de estrategia multilateral. 

• “México depende en exceso del dina-
mismo económico estadounidense, sin ha-
ber aprovechado oportunidades para diver-
sificar su economía o construir una política 
exterior proactiva y multilateral. La política 
exterior ha quedado reducida a una visión 
reactiva y de corto plazo, centrada casi ex-
clusivamente en el manejo migratorio y el 
comercio con EE.UU., sin una mirada de 
largo aliento que reposicione a México en 
el escenario internacional.”

Conclusión de Zedillo
El expresidente advierte que los mexi-

canos pagarán un costo alto por este rum-
bo: “Van a lamentar con el tiempo, porque 
ellos, sus hijos, sus familias, lo van a pagar 
con oportunidades de desarrollo que no se 
van a dar, pero lo más grave, con una pérdi-
da de libertad, con un abuso de sus derechos 
fundamentales.”

“SE ESTÁ CREANDO UN ESTADO POLICIAL”
>“EN MÉXICO MURIÓ LA DEMOCRACIA”
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César Gutiérrez Priego anunció el 29 y 30 de abril audios de 1996 que vincularían a la 
familia de Zedillo con el Cártel de Colima, evidenciando “corrupción” en su sexenio. Las 
acusaciones, cubiertas por Reforma y Milenio, reavivan señalamientos históricos no 
comprobados. Zedillo no ha respondido hasta el 3 de mayo de 2025, y no hay investiga-
ciones formales.

“Es muy curioso que ahora el expresidente Zedillo, que entregó los bancos con el Foba-
proa y que representa ese modelo neoliberal que tanto daño hizo al país, venga a erigir-
se como paladín de la democracia”, afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum.

Por  Raúl Cantú 

La presidenta Claudia Sheinbaum 
reaccionó con dureza a las críti-
cas de Ernesto Zedillo durante su 
conferencia matutina del 29 de 

abril de 2025, dos días después de la pu-
blicación de la entrevista en Nexos. Zedillo 
había afirmado que “en México se murió 
la democracia” y que se estaba creando un 
“Estado policial” bajo el gobierno de Mo-
rena, señalando específicamente la reforma 
judicial de 2024 como un “ataque frontal” a 
la democracia. Sheinbaum, en su respuesta, 
optó por descalificar la autoridad moral del 
expresidente, cuestionar su legado y defen-
der la reforma judicial como un avance de-
mocrático.

Respuesta de Sheinbaum: Descalifica-
ción y defensa de la reforma

Sheinbaum calificó a Zedillo como “el 
nuevo vocero del PRIAN”, sugiriendo que 
su crítica era parte de una estrategia de la 
oposición para deslegitimar las transforma-
ciones de la 4T. “Es muy curioso que aho-
ra el expresidente Zedillo, que entregó los 
bancos con el Fobaproa y que representa 
ese modelo neoliberal que tanto daño hizo 
al país, venga a erigirse como paladín de 
la democracia”, afirmó. Hizo referencia al 
Fobaproa (el rescate bancario de 1995, que 
costó al erario público más de 552 mil mi-
llones de pesos, según datos históricos del 
Banco de México), un episodio que marcó 
el sexenio de Zedillo y que sigue siendo un 
punto de crítica hacia su administración.

La presidenta defendió la reforma judi-
cial, argumentando que la elección popular 
de jueces, magistrados y ministros, progra-
mada para el 1 de junio de 2025, fortalece 
la democracia al dar voz al pueblo. “¿Qué 
no democracia es el gobierno del pueblo? 
Lo que estamos haciendo es devolverle al 
pueblo su derecho a decidir, porque duran-
te décadas el Poder Judicial fue un coto de 
poder de las élites, no de la gente”, señaló. 
También destacó que “el pueblo de México 
está muy informado” para no dejarse enga-
ñar por lo que llamó “discursos del pasado” 
como el de Zedillo.

Contexto adicional y tono de la respues-
ta

Sheinbaum no abordó directamente los 
señalamientos de Zedillo sobre la militari-
zación o el supuesto “Estado policial”. En 
cambio, su estrategia fue desviar la atención 
hacia el historial del expresidente, evitando 
un debate técnico sobre la reforma judicial. 

No mencionó las acusaciones de nexos 
de la familia de Zedillo con el narco, que 
surgieron días después (29 y 30 de abril) por 

parte de César Gutiérrez Priego, candidato 
a ministro de la Corte, aunque estas decla-
raciones de Gutiérrez se alinearon con la 
narrativa crítica del gobierno hacia Zedillo.

El tono de Sheinbaum fue firme y sar-
cástico, buscando deslegitimar a Zedillo 
ante la opinión pública. Sin embargo, su 
respuesta fue criticada en algunos círculos, 
como en columnas de El País México y 
Reforma, por no responder al fondo de las 
críticas—como los riesgos de politización 
en la elección judicial o la militarización de 
funciones civiles—y por centrarse en atacar 
al mensajero en lugar de dialogar sobre las 
preocupaciones planteadas.

Impacto de la reacción
La respuesta de Sheinbaum profun-

dizó la polarización. Sus simpatizantes, 
visibles en redes sociales como X, res-
paldaron su postura con hashtags como 
#SheinbaumTieneRazón, mientras que crí-
ticos del gobierno, incluyendo académicos 
y juristas, lamentaron la falta de un debate 
serio. Por ejemplo, el jurista Diego Valadés 
escribió en un tuit el 30 de abril: “Descalifi-
car a Zedillo no responde a sus argumentos. 
La reforma judicial merece un análisis téc-
nico, no descalificaciones personales”. Este 
intercambio dejó en evidencia la tensión 
entre el gobierno y las élites que ven en la 
reforma judicial un riesgo para el estado de 
derecho, un debate que seguirá marcando la 
agenda rumbo a las elecciones judiciales del 
1 de junio de 2025.

“ZEDILLO ES EL NUEVO 
VOCERO DEL PRIAN”

EL TEMA MÁS CONTROVERTIDO DE LA SEMANA

La presidenta Claudia Sheinbaum critica a Ernesto Zedillo, llamándolo “vocero del PRIAN” y cuestionando su autoridad moral por el Fobaproa, 
en respuesta a sus ataques a la reforma judicial.

>DESCALIFICACIÓN Y DEFENSA DE LA REFORMA

Claudia Sheinbaum ha evidenciado 
que su mente fría ante las amena-
zas arancelarias de Donald Trump 
es más retórica que esencia de su 

carácter al responder con enojo a las críticas 
de Ernesto Zedillo a los gobiernos y leyes 
emanados desde Morena y los impulsos de 
Andrés Manuel López Obrador. La verdadera 
Claudia Sheinbaum ha explotado.

Ernesto Zedillo escribió sobre lo que 
millones de mexicanos calificamos como 
peligros contra la democracia y nuestras li-
bertades políticas, económicas, sociales y de 
acceso a la información. Zedillo no dijo nada 
que no hubiésemos leído en otros artículos o 
escuchado en otras voces; pero nadie antes lo 
dijo como expresidente.

La presidente Sheinbaum se puso guantes 
de boxeo sin antes prepararse y medir los al-
cances de subirse al cuadrilátero. Me recordó 
a los pleitos entre niños de kínder: “Mi papá es 
bombero y mojará al tuyo”. Quizá, buscando 
asustar a Ernesto Zedillo, Claudia Sheinbaum 
amenazó con abrir el caso Fobaproa. ¡Uy qué 
miedo! Dijera Chico Che.

Zedillo le acepta el reto y pide investigar 
los grandes desfalcos y obras sin sentido del 
gobierno del presidente Andrés Manuel “El 
Peje” López Obrador. Los congresistas alia-
dos de Morena se subieron al pleito y tomaron 
al Fobaproa como letra de presión política; 
estos señores y señoras olvidaron que en de-
recho hay prescripción.

Aristóteles dijo: “El sabio no dice todo lo 
que piensa, pero siempre piensa todo lo que 
dice”; tal parece que los morenistas metidos 
al pleito, incluida la señora Sheinbaum, dicen 
muchas cosas sin pensar ni mirar sus conse-
cuencias. En alguna parte de ellos no conec-
tan sus cerebros con sus lenguas; éstas su su-
jetan a sus hígados.

En el Fobaproa estuvieron involucrados 
diputados y funcionarios públicos, del tiem-
po de Zedillo, que hoy están en Morena, y 
fueron salvados empresarios que hoy se de-
claran pro-Sheinbaum, como lo es Altagracia 
Gómez, hija de Raymundo Gómez Flores de 
Minsa. Altagracia es millonaria gracias a los 
rescates financieros de Zedillo a don Ray-
mundo.

Me decía mi padre que con la lengua se 
tropiezan aquellos, hombres y mujeres, con 
pocas neuronas haciendo bien su trabajo in-
telectual.

Claudia Sheinbaum parecía de mente fría 
hasta que se topó con algo inesperado y se 
sintió obligada a responder de botepronto a 
un artículo que pudo ignorar y esperar a que 
el tiempo lo enterrase. Demostró que a sus 
mañaneras les hace falta serenidad y le sobran 
arrebatos y mentiras.

Es mentira que a las palabras se las lle-
va el viento; se quedan en nuestras mentes, 
y hoy se guardan en los archivos de los me-

dios de comunicación. Las palabras de Clau-
dia Sheinbaum no la nutren y si envenenan. 
Aun no se abren las carpetas del Fobaproa y 
ya ensucian a los suyos. Claudia Sheinbaum 
olvidó que el PRI, viejo y corrupto, hoy está 
en Morena. 

El silencio es el mejor regalo que nos 
poder dar pues hay palabras que maldicen a 
quién las pronuncia. En política, antes de ha-
blar, hay que preguntarse si es prudente, nece-
sario e inevitable. A Claudia se le olvidó esta 
regla elemental; tampoco meditó en quienes, 
de los suyos, pronto podrían ser dañados. Por 
ello, quienes apoyaron y fueron beneficiados 

por el Fobaproa, hoy le revolotean, enojados 
y muy preocupados. 

Por razones de edad, hoy, a la inmensa 
mayoría de los mexicanos no le dice nada el 
Fobaproa y si el Tren Maya, la refinería de 
Dos Bocas, la terminal aérea Felipe Ángeles, 
Segalmex, la macro farmacia, la casa gris, 
el huachicol en buques tanque, Mexicana de 
Aviación vuelta a quebrar… ¡Vaya torpeza! 
¿Qué dirá ese pueblo mexicano, bueno y sa-
bio, cuando conozca que los involucrados en 
aquel Fobaproa que aun todos pagamos, hoy 
son la cúpula de Morena y responsables de los 
nuevos desfalcos a la nación?

Quizá la oposición, desdibujada hasta 
hace unos días, hoy se sienta agradecida con 
la presidente Sheinbaum. Veamos si lo apro-
vechan. Cuentan de aquel que se decía rapi-
dísimo en matemáticas y que aceptaría cual-
quier prueba. 

• Alguien que estaba cerca le preguntó: 
¿Cuándo es 4 por 25? 

• Aquel, ufano, le respondió: 73.5. 
• ¡Falso! son 100. 
• El del mal cálculo le aclaró: ¡Dije que 

era rapidísimo, mas no prometí exactitud!
Algo así sucede con la presidente de las 

neo mañanera. No nos prometió ser brillante 
ni veraz, solo que cada mañana nos hablaría 
de sus ocurrencias.

Como presidente, Claudia Sheinbaum de-
biera planificar mejor su futuro de gobierno. 
A Peña Nieto le costó caro la casa blanca de 
su esposa Angélica Rivera y los crímenes de 
Ayotzinapa, y de ellos podría haber sido no 
culpable. Al gobierno del segundo piso de la 
4T podría costarle caro el pleito de la presi-
dente con alguien que ya no era enemigo.

Sé que la presidente no es mujer de fe y si 
mujer que se mofa de nuestra Guadalupana, 
pero le recomiendo que, al despertar, pedir a 
Dios le indique qué decir, mostrarle cuándo 
decirlo y enseñarle cómo decirlo. De inicio 
lo dirá de mala gana y sin convencimiento, 
pero cuándo vea que Dios le escucha, quizá 
cambie. Luego, pedir a Dios que le muestre 
cómo gobernar bien y para el bien. Esto nos 
es urgente como pueblo y nación. Aún está a 
tiempo de ser mejor.

PISARSE LA COLA

OPINIÓN
Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

EL CHOQUE SHEINBAUM-ZEDILLO
DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

ES MENTIRA QUE A LAS PALABRAS SE LAS LLEVA EL 
VIENTO; SE QUEDAN EN NUESTRAS MENTES, Y HOY SE 
GUARDAN EN LOS ARCHIVOS DE LOS MEDIOS DE CO-

MUNICACIÓN. LAS PALABRAS DE CLAUDIA SHEINBAUM 
NO LA NUTREN Y SI ENVENENAN. AUN NO SE ABREN 

LAS CARPETAS DEL FOBAPROA Y YA ENSUCIAN A LOS 
SUYOS. CLAUDIA SHEINBAUM OLVIDÓ QUE EL PRI, VIE-

JO Y CORRUPTO, HOY ESTÁ EN MORENA. 

LA CARTA DE RESPUESTA 
DE ZEDILLO

La carta de Ernesto Zedillo a El Uni-
versal, publicada el 30 de abril de 2025, 
es una respuesta directa a las críticas de 
la presidenta Claudia Sheinbaum y una 
defensa de su legado, al tiempo que inten-
sifica sus señalamientos contra el gobierno 
actual. Zedillo, quien había mantenido un 
bajo perfil desde el fin de su presidencia 
en 2000, rompe su silencio para abordar lo 
que considera un ataque a la democracia 
mexicana.

En la carta, Zedillo acusa a Sheinbaum 
de insistir en “matar” la democracia con la 
reforma judicial de 2024, a la que califica 
de “farsa”. Sostiene que esta reforma, que 
permite la elección popular de jueces, des-
truye la independencia del Poder Judicial y 
consolida el poder del Ejecutivo, un punto 
que ya había planteado en publicaciones 
previas en Nexos y Letras Libres. Además, 
rechaza las acusaciones de Sheinbaum so-
bre su gestión, particularmente las relacio-
nadas con el Fobaproa, el rescate bancario 
de 1995. Zedillo argumenta que Sheinbaum 
recurre a “falsedades y calumnias” al usar 
este tema para desviar la atención de los 
problemas actuales, como la supuesta deri-
va autoritaria de Morena.

Zedillo también pide a Sheinbaum re-
flexionar sobre las decisiones difíciles que 

enfrentó su gobierno, como la crisis ban-
caria de 1995, y cuestiona qué haría ella 
en una situación similar. Propone que se 
realicen auditorías independientes sobre 
proyectos emblemáticos del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, como la 
cancelación del Nuevo Aeropuerto Interna-
cional de México (NAIM) en Texcoco, la re-
finería de Dos Bocas y el Tren Maya, para 
transparentar costos y beneficios perdidos. 

Asimismo, califica de “insidiosa e ile-
gal” la mención de Sheinbaum sobre su 
pensión como extrabajador del Banco de 
México y exige que se aclare el fundamento 
jurídico y el costo de los beneficios que reci-
be López Obrador tras su retiro, sugirien-
do que el ocultamiento de esta información 
motivó la desaparición del INAI.

La carta generó reacciones mixtas. Al-
gunos, como usuarios en redes sociales, la 
ven como una defensa valiente de la demo-
cracia, mientras otros la interpretan como 
un intento de Zedillo de reposicionarse po-
líticamente desde su posición en Yale, care-
ciendo de autoridad moral por su historial, 
incluyendo el Fobaproa y la masacre de 
Acteal. La tensión entre Zedillo y el gobier-
no refleja el clima polarizado en México 
rumbo a las elecciones judiciales de junio 
de 2025.

INSISTE EN ACUSAR A SHEINBAUM EN “MATAR LA DEMOCRACIA”
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ZEDILLO VS SHEINBAUM:
PODER Y MEMORIA

Iván 
Arrazola
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El reciente intercambio de declara-
ciones entre la presidenta Claudia 
Sheinbaum y el expresidente Er-
nesto Zedillo ha reavivado viejas 

tensiones y abierto un debate sobre el rum-
bo democrático del país. Zedillo, quien se 
había mantenido en el retiro, reapareció en 
la esfera pública al publicar un artículo en 
Letras Libres y conceder una entrevista a 
Nexos, donde acusó al régimen de la Cuar-
ta Transformación de atentar contra la de-
mocracia, particularmente por la propuesta 
de Reforma Judicial.

La respuesta de la presidenta no se hizo 
esperar. En un tono desafiante, Sheinbaum 
calificó a Zedillo como un falso paladín 
de la democracia y recordó episodios os-
curos de su gobierno, como el Fobaproa y 
las masacres de Acteal y Aguas Blancas. 
Además, cuestionó la pensión que recibe 
del Banco de México y sugirió abrir una 
investigación al respecto. Según la manda-
taria, resulta contradictorio que se le acuse 
de autoritarismo por permitir que el pue-
blo elija a los ministros de la Corte.

Ante estos señalamientos, Zedillo re-
dobló sus críticas, señalando que la desa-
parición de organismos autónomos como 
el INAI es un intento por ocultar los be-
neficios que supuestamente recibe el ex-
presidente López Obrador en su retiro. 
También pidió auditorías independientes a 
megaproyectos del actual gobierno como 
el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, 
al considerar que buscan distraer a la ciu-
dadanía de los verdaderos problemas del 
país. Afirmó que el régimen actual está 
transformando la democracia en un siste-
ma despótico con un partido hegemónico.

En este contexto, la confrontación ad-
quiere un carácter profundamente desigual. 
Desde el poder, la presidenta dispone de 
recursos institucionales y espacios como 
la conferencia matutina para descalificar a 
sus críticos, sin que se brinde oportunidad 
de réplica. La mañanera, concebida origi-
nalmente como un espacio para informar, 
se ha convertido en una plataforma unidi-
reccional para exponer la narrativa oficial y 
deslegitimar voces disidentes.

A esto se suma la reciente creación en 
el Senado de una comisión para investi-
gar decisiones del pasado, como el rescate 
bancario del Fobaproa. Si bien esta acción 
busca rendir cuentas, también parece estar 
motivada por la necesidad de justificar la 
narrativa oficial. Cabe recordar que, aun-
que cuestionable, el rescate permitió al 
país superar una crisis financiera de gran-
des proporciones. Ejemplos como Argen-
tina, que optó por no rescatar a su sistema 
bancario, muestran los costos sociales y 
económicos de tomar un camino distinto.

En este escenario, otras instituciones 
también han tomado partido. La Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF), dirigida por 
Pablo Gómez, acudió a la mañanera para 
revivir el caso del Fobaproa y responsabi-
lizar al expresidente Zedillo por decisiones 
que, según sus palabras, podrían haberse 
evitado con “patriotismo y valor”. La en-
trega simbólica de un expediente sobre el 
tema se interpretó como un acto de con-
frontación más que de esclarecimiento.

Lo preocupante no es sólo el uso del 
pasado como arma política, sino la inca-

pacidad del gobierno actual para ofrecer 
explicaciones claras y abiertas sobre las 
críticas que enfrenta. En lugar de generar 
diálogo, se responde con linchamientos 
mediáticos. Zedillo, por su parte, aunque 
sin agenda política activa, ha mostrado 
valor al alzar la voz en un contexto donde 
muchos críticos han optado por el silencio.

Este episodio también refleja uno de 
los principales señalamientos hacia la 
oposición: su pasividad. No solo se ha 
mantenido al margen de este debate entre 
la presidenta Sheinbaum y el expresidente 
Zedillo, sino que su pasividad es eviden-

te frente a las condiciones que enfrenta el 
país. En este contexto, quien no se alinea 
con el régimen o guarda silencio, en este 
contexto el temor de la oposición al gobier-
no es evidente.

Resulta cuestionable que los partidos 
que históricamente deberían asumir una 
postura firme—como el PAN y el PRI—
guarden silencio. Ambos tendrían sólidos 
argumentos para salir en defensa de Zedi-
llo, no solo por razones políticas, sino por 
el legado institucional que representa. Fue 
durante su gobierno cuando se impulsó un 
Poder Judicial independiente, se fortalecie-
ron organismos autónomos y se crearon las 
condiciones para una elección que permitió 
la primera alternancia democrática en Mé-
xico. 

Sin embargo, también debe señalarse 
que el juicio desde el poder no es pare-
jo. Mientras se reavivan casos del pasado 
como el Fobaproa, se evita hablar de tra-
gedias recientes como la gestión de la pan-
demia de COVID-19, que dejó más de 800 
mil muertes, o de la actual crisis de seguri-
dad que ha rebasado a gobiernos locales y 
puesto en jaque al Estado. Estas omisiones 
muestran que el régimen selecciona cuida-
dosamente los temas que aborda y los que 
elude.

Este enfrentamiento no solo revela las 
tensiones entre dos visiones de país, sino 
también el uso asimétrico del poder para 
controlar el discurso público. La democra-
cia se debilita cuando se acaban los con-
trapesos, cuando la crítica se responde con 
descalificación, y cuando el poder se ejerce 
sin rendición de cuentas.

LA OPOSICIÓN MUESTRA 
PASIVIDAD FRENTE 
AL DEBATE ENTRE 

SHEINBAUM Y ZEDILLO, 
REFLEJANDO SU TEMOR 

AL RÉGIMEN Y SU 
INACTIVIDAD ANTE LOS 

DESAFÍOS DEL PAÍS.

¿PROYECTO EN 
MARCHA?

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya
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Todas las mañanas la señora presi-
dente nos habla de un proyecto de 
nación que su grupo, partido o mo-
vimiento, hasta ahora solo ha perfi-

lado. A los ojos críticos de estudiosos de la 
política se distinguen ribetes de totalitarismo. 
Y si por fuera parece por dentro también. No 
hay otra forma de interpretar las acciones rea-
lizadas tras la elección presidencial de 2024, 
y los preparativos para la misma ejecutados 
desde el poder cooptando al INE y colonizan-
do al Tribunal Electoral Federal. 

Ambos validaron una ilegal mayoría le-
gislativa y avalan, sobre todo el Tribunal, la 
elección de ministros, magistrados y jueces 
con la cual construirán un Poder Judicial a 
modo. Nada que pueda oponerse por las vías 
legales a las determinaciones presidenciales 
pues también han hecho nugatoria la legisla-
ción sobre el Amparo.

Ni siquiera el pétalo de una crítica puede 
manchar la pureza del movimiento pues para 
eso ya se ha presentado la Ley de Telecomu-
nicaciones que confiere a la nueva Agencia 
de Transformación Digital y Telecomunica-
ciones el poder de sacar del aire a cualquier 
plataforma digital por “incumplimiento a 
disposiciones u obligaciones previstas en 
las respectivas normativas que les sean apli-
cables”, normativas que pondrá la misma 
agencia cuyo poder le permitirá decidir lo 
que podremos ver, compartir, escuchar por 
radio, televisión y redes sociales. 

Con la desaparición de organismos autó-
nomos e independientes, desde presidencia 
nos dicen que están recuperando atribucio-
nes del Estado, lo que implica que será el go-
bierno el que autorice o quite concesiones, 
como antaño, antes que la democracia les 
permitiera asaltar al poder. 

La señora presidente niega que su go-
bierno sea autoritario y censor, pero el dis-
curso no se corresponde con los hechos. 
Hipersensible a la crítica, reacciona con la 
misma receta que su antecesor descalifican-
do al crítico sin dar respuesta al cuestiona-
miento o recurriendo al argumento de que 
así lo quiere el pueblo, cuando el pueblo 
apenas si está enterado de cómo han legisla-
do, no solo para concentrar el poder y quitar-
le contrapesos, sino también para perpetuarse 
en el mismo.

Se debe reconocer que no tienen el menor 
riesgo de perderlo en el corto plazo, la oposi-
ción está extraviada, sin propuesta, y sus líde-
res asidos a los restos del naufragio para so-
brevivir solamente. Sin embargo, el empeño 
que pone este gobierno en asegurarse todos 
los medios para controlar la vida política y 
económica del país habla de un movimiento 
que llegó para quedarse.

El problema grave que tienen en ese 
planteamiento es que su base conceptual es 
la misma que operó hace cincuenta años, 
cuando la actual presidente combatía el mo-
delo y al régimen desde las aulas universita-
rias. Repetir el modelo, aun queriendo mo-
dernizarlo, es reincidir en el error de fondo. 
Hace cincuenta años, el régimen sobrestimó 
los recursos y potencialidad del Estado y el 
dispendio lo llevó a las crisis económicas sin 
posibilidad de mantener las políticas asisten-
ciales que le daban equilibrio y permanencia.

Los tecnócratas que siguieron equilibra-
ron el barco financiero, pero perdieron el ba-
lance social. Hoy privilegian la recuperación 
de ese balance a través del retorno del estado 
benefactor, con el claro objetivo de consoli-
dar una base electoral suficiente para mante-
nerse en el poder.

Como antaño, hay una sobreestimación 
del potencial financiero del estado y una sub-
estimación del entorno económico mundial. 
Lograr mantener los programas sociales con 
los ingresos actuales y estimar con optimismo 
que la inversión privada logrará el crecimien-
to necesario para que la recaudación resuelva 
el déficit y soporte el crecimiento geométrico 
de la población beneficiaria de los programas 
asistenciales, sin recurrir a más deuda, suena 
a buenos propósitos más que a realismo.

La esperanza está puesta en el Plan Méxi-
co, el cual requiere un horizonte que va más 

allá del presente sexenio. Necesita una clase 
empresarial comprometida, la cual es escasa, 
y generar las condiciones para que, los inver-
sionistas, que ven sólo los réditos y las ga-
nancias, tengan confianza y seguridad. Estas 
dos últimas palabras son la clave para que la 
inversión llegue, sin embargo, ni la elección 
judicial ni la nueva política de seguridad pue-
den garantizarlas. 

Por otra parte, durante los próximos cua-
tro años, la economía nacional dependerá del 
comportamiento de la estadounidense y hay 
demasiada incertidumbre, lo que mantiene la 
inversión allá y aquí, severamente contraída, 
y sin inversión no hay pensión.

El movimiento en el poder está consi-
guiendo bases legales y estructurales para 
conservar el poder. Lo está ejerciendo abso-
lutamente con pleno control del andamiaje 
institucional y las estructuras republicanas, 
sin embargo, el país que quiere construir para 
los pobres no podrá hacerlo solo con eso. Un 
verdadero proyecto nacional se construye 
desde la pluralidad. Excluir, denostar, des-
preciar y anatemizar a quien piensa diferente 
son elementos del totalitarismo que tanto nie-
gan y un autoritarismo que disfrutan, aunque 
lo nieguen. Tal vez no lo creen, pero se han 
transformado en el monstruo totalitario que 
combatían. Traen el espejo truqueado.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

EL MOVIMIENTO 
EN EL PODER ESTÁ 

CONSIGUIENDO 
BASES LEGALES Y 

ESTRUCTURALES PARA 
CONSERVAR EL PODER. 
LO ESTÁ EJERCIENDO 

ABSOLUTAMENTE 
CON PLENO CONTROL 

DEL ANDAMIAJE 
INSTITUCIONAL Y 

LAS ESTRUCTURAS 
REPUBLICANAS, SIN 

EMBARGO, EL PAÍS QUE 
QUIERE CONSTRUIR PARA 
LOS POBRES NO PODRÁ 

HACERLO SOLO CON ESO. 
UN VERDADERO PROYECTO 
NACIONAL SE CONSTRUYE 
DESDE LA PLURALIDAD.

OPINIÓN

RECTA FINAL PARA LA 
ELECCIÓN JUDICIAL

Mónica 
Ortiz 

Por |

Recta final para la primera elec-
ción del Poder Judicial de la Fe-
deración, histórica, pues no se 
tiene registro de un tipo de elec-

ción popular tan generalizada en el Poder 
Judicial. Se sabe históricamente que se uti-
lizó el voto popular para elegir a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación en 1857. 
Sin embargo, actualmente, y a menos de un 
mes, deberemos elegir a quienes ocuparán 
cargos de ministros, magistrados y jueces. 

Es, sin duda, un tema sumamente com-
plejo de entender y, además, con muy bási-
ca publicidad y socialización, ni por parte 
de las autoridades electorales ni de los me-
dios de comunicación.

En Jalisco, ya fueron distribuidos a los 
20 consejos distritales los cuadernillos de 
los listados nominales que serán utilizados 
en las mesas directivas de casilla que se 
instalarán en Jalisco durante la jornada 
electoral judicial del próximo 1 de junio. 
Todo listo para este proceso, en donde no 
habrá emblemas políticos, solo nombres y 
boletas de colores por cargo. Es por eso 
por lo que el ciudadano deberá investigar 
antes de asistir a esta votación popular, si 
bien es cierta la complejidad del tipo de 
boletas y las cantidades de colores que di-
ferencian los cargos y nombres. 

Es deber de la sociedad investigar 
por medios oficiales o medios de comu-
nicación confiables sobre el proceso, para 
conocer a los candidatos que administra-
rán la justicia en los órganos del Poder 
Judicial de la Federación, ingresando a la 
página oficial del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y ver los perfiles de aquellas 
personas a las que tenemos como opción 
para votar, su experiencia laboral y perfil 
académico en materia judicial.

Los cargos que se definirán, en la elec-
ción del Poder Judicial de la Federación 
de 2025, se elegirán los siguientes cargos: 
Ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), magistraturas de las 
Salas Superior y Regionales del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), integrantes del Tribunal 
de Disciplina Judicial, Magistraturas de 
Circuito, Jueces y juezas de Distrito. La 
cantidad de cargos a elegir en Jalisco es la 
siguiente: 32 magistradas y magistrados, 
23 jueces y juezas, esto da un total de 55 
cargos del Poder Judicial que serán elegi-
dos en el estado de Jalisco.

Resulta sumamente interesante ver las 
publicaciones de publicidad de los candi-
datos, quienes a su vez proponen cambiar 
o mejorar la justicia, velar por las personas 
y hacer un país sin injusticias; todos unos 
políticos en campaña. Pero para el Poder 
Judicial, no deberemos elegir políticos, ni 
líderes de nada, ni candidatos sugeridos por 
partidos, porque entonces politizaríamos el 
sistema de justicia, y sería completamente 
falso que se caminaría hacia un país justo y 
sin corrupción. 

Las personas que se deberían elegir 
son aquellas que en las boletas aparezca 
que tienen un pase automático a la contien-
da electoral porque vienen de una carrera 
en el poder judicial, y darle continuidad a 
quienes ya eran parte del poder judicial, las 
boletas tienen unas siglas que indica que 

están en funciones (EF).
En este sentido, y ante la complejidad 

de esta elección, el riesgo de que la justicia 
en México se tope con una larga curva de 
aprendizaje de las personas que sean elegi-
das por la sociedad es inminente. Es falso 
que un ministro, magistrado o juez cambie 
el rumbo del país, debido a que todos los 
elegidos deberán sentenciar bajo las leyes 
mexicanas ya establecidas y respetarán la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, además de un sinfín de 
leyes y reglamentos. No podrán violar los 

derechos humanos ni los preceptos consti-
tucionales, ni sentenciarán a criterio propio 
como mal lo explican en sus promociona-
les. Es por eso que será una elección que 
impactará al sistema de justicia de manera 
preocupante.

Recordemos que la misión y visión del 
Poder Judicial son sumamente importantes 
para un sistema de justicia. Su misión es 
garantizar la administración, vigilancia, 
disciplina y carrera judicial, elementos que 
permiten el funcionamiento judicial y ase-
guran la autonomía, la objetividad, hones-
tidad, profesionalismo e independencia de 
sus integrantes, con el fin de que la socie-
dad pueda recibir justicia completa, gratui-
ta e imparcial. 

Su visión es lograr ser reconocido 
como un órgano de administración confia-
ble, transparente y de excelencia, que afir-
ma los medios y elementos de calidad en la 
impartición de justicia, dando certeza en la 
atención de los servicios que brinda a la so-
ciedad, con absoluta eficiencia y eficacia, y 
contribuyendo a lograr una justicia de res-
puesta y garantía la seguridad jurídica de 
los ciudadanos.

ANTE LA COMPLEJIDAD 
DE ESTA ELECCIÓN, 

EL RIESGO DE QUE LA 
JUSTICIA EN MÉXICO SE 
TOPE CON UNA LARGA 

CURVA DE APRENDIZAJE 
DE LAS PERSONAS QUE 
SEAN ELEGIDAS POR LA 

SOCIEDAD ES INMINENTE. 
ES FALSO QUE UN 

MINISTRO, MAGISTRADO 
O JUEZ CAMBIE EL 
RUMBO DEL PAÍS, 

DEBIDO A QUE TODOS 
LOS ELEGIDOS DEBERÁN 
SENTENCIAR BAJO LAS 

LEYES MEXICANAS 
YA ESTABLECIDAS 
Y RESPETARÁN LA 

CONSTITUCIÓN.

¿QUIÉN GANA? 
CUANDO LA HISTORIA 

SE RECICLA

Gerardo 
Rico

Por |

Con una agenda 2030 en su pro-
puesta de gobierno, que aborda 
desafíos como la pobreza, el cam-
bio climático, la desigualdad y la 

falta de acceso a servicios básicos, obser-
vamos el enfrentamiento verbal de la Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo con el ex 
Presidente Ernesto Zedillo Ponce de León, 
quien durante su período, 1994-2000, en-
frentó una de las peores crisis económicas 
en la historia de México y sin apartarse de 
las políticas neolibrerales creó y originó el 
polémico Fondo Bancario de Protección al 
Ahorro (Fobaproa).

El origen del enfrentamiento 
Sheinbaum Pardo-Zedillo Ponce de León, 
se originó cuando el segundo publicó ape-
nas el pasado 27 de abril un artículo en la 
revista Letras Libres, editada y fundada por 
Enrique Krauze otro ferreo crítico de los 
gobiernos de Morena, en donde se pregun-
tó:  ¿Cuál era la verdadera naturaleza de la 
transformación morenista en el poder? 

Además en una entrevista de la revista 
Nexos al referirse a la elección el Poder Ju-
dicial, Zedillo precisó: “Lo que han hecho 
López Obrador y sus cómplices en los úl-
timos meses, en esta materia, es realmen-
te el final de la democracia mexicana”, y 
añadió: “Es evidente que a estas personas 
no les gusta la democracia. Tampoco les 
gusta el Estado de derecho. Lo que quieren 
es un régimen que pueda tomar decisiones 
arbitrarias, abusivas, según su propia con-
veniencia política. Su catálogo de acciones 
para destruir la democracia es quizás el 
más amplio que yo jamás haya visto en tan 
poco tiempo en ningún país”.

La presidenta Claudia Sheinbaum res-
pondió a las críticas de Ernesto Zedillo, 
quien acusó a Morena de autoritarismo 
por la elección popular del Poder Judicial. 
Sheinbaum defendió la reforma como de-
mocrática, cuestionó la credibilidad de 
Zedillo y otros opositores como Ricardo 
Anaya, Alito Moreno y Enrique Krauze, y 
acusó a medios como Letras Libres y Nexos 
de promover una narrativa infundada sobre 
el fin de la democracia en México, usando a 
Zedillo como nuevo vocero.

Recuperar, reprocesar, rescatar, salvar…
Pero la terca historia registra otros datos. 

La historia busca recordar y comprender el 
pasado para aprender de él y tomar mejores 
decisiones en el presente. Esta definición 
viene a colación por la cantidad de perso-
najes que formaron parte o tuvieron nexos 
directos e indirectros  con la administracióin 
zedillista y que por causas de deslindes po-
líticos y acomodaticios participan en el go-
bierno de la Presidenta Sheinbaum Pardo:

1.- Juan Ramón de la Fuente Ramírez: 
Fue secretario de Salud en el sexenio de Er-
nesto Zedillo y en la actualidad es el titular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

2.- Alfonso Durazo Montaño: Fue coor-
dinador de la campaña del candidato del 
PRI a la Presidencia de la República, Er-
nesto Zedillo, dirigente nacional del PRI, 
secretario de Seguridad Ciudadana con An-
drés Manuel López Obrador, Senador de la 
República por Morena. Actual gobernador 
de Sonora por Morena. Por cierto, también 
fue secretario particular del ex Presidente 

Vicente Fox en el periodo 2000-2004.
3.- Esteban Moctezuma  Barragán: Se-

cretario de Desarrollo Social y de Gober-
nación con Ernesto Zedillo.  Secretario de 
Educación con Andrés Manuel López Obra-
dor y actual  Embajador de México en Esta-
dos Unidos, desde febrero del 2021. 

4.- Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, pro-
puesto en 2009 por Felipe Calderón como 
magistrado de la SCJN, fue presidente del 

Poder Judicial. Desde 1998, representó a 
bancos como Bancomer, Bital, Banamex 
y Banorte ante la SCJN, gestionando un 
amparo contra auditorías por el Fobaproa. 
Aunque sin cargo oficial, defiende los go-
biernos de Morena.

5.- Alta Gracia Gómez, hija del exsena-
dor y empresario Raymundo Gómez Flores, 
acusado de beneficiarse con el Fobaproa, es 
la Coordinadora del Consejo Empresarial 
de la Presidencia, nombrada por Claudia 
Sheinbaum. Actúa como enlace clave con el 
sector empresarial, especialmente en near-
shoring, polos de desarrollo y corredores 
industriales.

6.- Patricia Armendáriz Guerra: Mili-
tante del PRI y asistente del secretario de 
Hacienda y Crédito Público, Pedro Aspe 
Armella en el sexenio de Carlos Salinas de 
Gortari. Es con ella como responsable de 
la vicepresidencia de la Comisión Nacio-
nal Bancaria y de la Valores (CNBV) que 
tuvo lugar la crisis económica en México de 
1994. Actualmente es diputada federal por 
Morena. 

7.- Ignacio Mier Velazco, exdiputado 
del PRI en la 57 Legislatura y actual sena-
dor de Morena, votó a favor de legalizar el 
Fobaproa mediante la creación del IPAB, 
que rescató bancos. Fue operador clave 
para conseguir votos de diputados, no solo 
de Puebla, para aprobar el dictamen en la 
Cámara de Diputados el 12 de diciembre de 
1998.

Una lista con más nombres que por 
asuntos de espacio no es posible escribir. 
Como diriían los clásicos las palabras se 
las lleva el viento. Los hechos son los que 
cuentan. 

EL ORIGEN DEL 
ENFRENTAMIENTO 

SHEINBAUM PARDO-
ZEDILLO PONCE DE LEÓN, 

SE ORIGINÓ CUANDO 
EL SEGUNDO PUBLICÓ 

APENAS EL PASADO 27 DE 
ABRIL UN ARTÍCULO EN LA 
REVISTA LETRAS LIBRES, 
EDITADA Y FUNDADA POR 

ENRIQUE KRAUZE.
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¡GRAN NOCHE DE JOSÉ LUIS!
A LOS QUE VIMOS

CON OCTAVIO JIMÉNEZ DEL ARCO

ANA ESTELA DURÁN, 
GRAN MODERADORA

LOS AUTÓGRÁFOS

EN LA PRESENTACIÓN DEL 
LIBRO “Los Gobernantes del 
Estado de Jalisco a Través 
del Tiempo”, el Ing. José 
Luis Ortiz García, recibió 
múltiples felicitaciones 
y amigos y fans aprove-
charon para tomarse la 
foto con él, como Octavio 
Jiménez del Arco.

JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA, rodeado de queridos amigos y amigas, celebró la presentación 
de su libro. Un reconocimiento especial a Ana Estela Durán por su excelente labor como 
moderadora. EL ESCRITOR firmando autógrafos de su gustado libro.

¡QUÉ BONITA NOCHE DE JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA! Grandes amigos se hicieron presente para 
acompañarlo en la presentación de su libro estelar “Los Gobernantes del Estado de Jalisco”, 
realizada en Palacio de Gobierno, con los comentarios de los maestros Arturo Zamora Jimé-
nez y Marco Antonio Cuevas.  

GABRIEL IBARRA CON ARTURO ZAMORA y Marco Antonio Cuevas, quienes hicieron un reco-
nocimiento al gran trabajo de recopilación que hizo José Luis Ortiz durante diez años para 
materializar esta gran obra “Los Gobernantes del Estado de Jalisco a través del Tiempo”.

DOS PERSONAS FUNDAMENTALES

LA GRAN OBRA DE JOSÉ LUIS

EL RECONOCIMIENTO DE LAS GRANDES AMISTADES DE JOSÉ LUIS

EN LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO DEL ING. JOSÉ LUIS ORTIZ GARCÍA, no podían faltar dos 
personas fundamentales en su vida: su esposa, la maestra Luz Imelda Vargas, y su hijo, José 
Luis Ortiz Vargas, quienes lo acompañaron en este momento tan especial.

LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO “Los Gobernantes del Estado de Jalisco a través del tiempo” del Ing. José Luis Ortiz García fue un evento memorable. El escenario, una histórica zona del 
Palacio de Gobierno junto al Patio de los Naranjos, antigua cárcel, añadió un toque especial. Amigos y seres queridos acompañaron a José Luis, disfrutando de las brillantes intervenciones 
de los presentadores Arturo Zamora Jiménez y Marco Antonio Cuevas, quienes profundizaron en la obra y destacaron fascinantes sucesos históricos plasmados en sus dos volúmenes.

VÍCTOR HUGO EN EL SENADO
A LOS QUE VIMOS

CON EL SENADOR 
CARLOS LOMELÍ

“#CONSTRUYENDOJUSTICIA” CON ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR

EL SENADOR JALISCIENSE  
Carlos Lomeli Bolaños, 
saludando a su amigo 
Víctor Hugo Pérez Rojas, 
acordando coordinar en 
próximas fechas un Foro 
sobre Seguridad Alimenta-
ria en México.

EL DIPUTADO ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, líder del movimiento “#ConstruyendoJusticia”, 
impulsa a nivel nacional el voto para la elección del 1 de junio, destinada a renovar el Poder 
Judicial Federal. En reunión con promotores, lo acompañan (de izquierda a derecha): la 
diputada Marcela Michel, Alberto Carranza Muro, líder de CATME, la diputada federal Beatriz 
Carranza Gómez y el diputado local Miguel de la Rosa.

DE IZQUIERDA A DERECHA Marcela Michel, Alfonso Ramírez Cuellar y 
Beatriz Carranza Gómez.

VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS, Gerente Nacional de Abasto Social de Leche para el Bienestar, primer funcionario federal que acude al Senado de la República para presentar  el Programa de 
Abasto Social de Leche para que se difunda en territorio dicho programa social en beneficio de millones de mexicanos, en atención a la invitación Adán Augusto López Hernández, 
Coordinador de la Junta de Coordinación Política JUCOPO.

PRESENTACIÓN DE 
ADÁN AUGUSTO

EL AGRADECIMIENTO JUAN HUERTA

PRESENTACIÓN del Dr. 
Víctor Hugo Pérez Rojas 

por parte del Senador Adán 
Augusto López Hernández.

VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS, agradeciendo la invitación a todos los Senadores asistentes.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Alondra González Pérez, Mtro. Antonio Talamantes Geraldo, Direc-
tor General de LICONSA (Leche para el Bienestar) del Gobierno de México; Karla Morán Pérez; 
Mtro. Leonel Efraín Cota Montaño, Subsecretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobier-
no de México; Juan Huerta Peres, Secretario General de la CTM en Jalisco y Víctor Hugo Pérez 
Rojas, Gerente de Abasto Social de LICONSA (Leche para el Bienestar) del Gobierno de México. 
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Uno de los proyectos más avanzados es mBridge, una plataforma de pagos transfronte-
rizos basada en monedas digitales de bancos centrales (CBDC). Desarrollado por el Ban-
co de Pagos Internacionales (BIS) junto a China, Hong Kong, Tailandia, Emiratos Árabes 
Unidos y, recientemente, Arabia Saudita, mBridge utiliza tecnología de ledger distribuido 
para eliminar intermediarios y reducir costos.

En 2022, la exclusión de bancos rusos de SWIFT tras la invasión a Ucrania aceleró la 
búsqueda de alternativas. Rusia, China y otros países perciben ahora la urgencia de 
construir sistemas que eviten lo que el senador estadounidense Marco Rubio llamó «el 
poder de estrangular economías enteras».

Por  Alberto Gómez R.
(Parte 1)

En las últimas décadas, el sistema 
SWIFT (Society for Worldwide In-
terbank Financial Telecommunica-
tion) ha sido la columna vertebral 

de las transacciones financieras globales, 
facilitando el flujo de más de 40 millones de 
mensajes diarios entre bancos en 200 países. 
Sin embargo, su dominio —y el del dólar esta-
dounidense que lo sustenta— está siendo de-
safiado por una ola de iniciativas que buscan 
reducir la dependencia de Estados Unidos y 
reconfigurar el orden económico internacio-
nal.

Desde proyectos tecnológicos como 
mBridge hasta alianzas geopolíticas como las 
impulsadas por los BRICS, el mundo asiste a 
una carrera por crear infraestructuras financie-
ras alternativas que reflejen un nuevo equili-
brio de poder. 

La caída del poderío del imperio económi-
co de los Estados Unidos, mantenido princi-
palmente por el dólar como moneda de reser-
va y comercio internacional, está llegando a su 
fin, sobre todo en el contexto de fuertes agre-
siones comerciales iniciadas el 20 de enero del 
2025, día en que Donald Trump asumió la pre-
sidencia de aquel país por segunda ocasión, 
con el supuesto objetivo de “hacer grande a 
América otra vez” (MAGA), el tema y lema 
de la campaña que lo llevó a la Casa Blanca en 
las elecciones de 2024. A partir de ese mismo 
momento, el ahora presidente estadounidense, 
comenzó una carrera para intentar mantener a 
flote la economía de su país, a través de una 
fuerte estrategia de intimidación para lograr 
negociar lo que a su parecer es mejor para Es-
tados Unidos.

EL SWIFT Y SU PAPEL EN LA 
HEGEMONÍA DEL DÓLAR
Fundado en 1973, 239 bancos de 15 paí-

ses crearon la red SWIFT (siglas de Society 
for Worldwide Interbank Financial Telecom-
munication), con el objetivo de hacerlos más 
rápidos, fáciles y seguros. Casi medio siglo 
después, SWIFT conecta a más de 11.000 en-
tidades financieras y más de 200 países y te-
rritorios entre sí, que han logrado estandarizar 
el proceso para que se complete en plazos de 
entre 24 y 48 horas; no es un sistema de pagos 
en sí mismo, sino una red de mensajería que 
estandariza las órdenes de transferencia entre 
instituciones financieras. Su relevancia radica 
en que el 90% de las transacciones internacio-
nales se liquidan en dólares, lo que otorga a 
Estados Unidos un poder de vigilancia y san-
ción sin precedentes. 

Como señaló la vicepresidenta de Vene-
zuela, Delcy Rodríguez, durante el Foro Eco-
nómico Internacional de San Petersburgo en 
2023: «Debemos comerciar en nuestras mo-
nedas y crear canales de pago distintos a esta 
red controlada por Occidente».

El sistema se basa en el intercambio rá-
pido y seguro de información sobre las tran-
sacciones financieras (ya sean pagos, avales, 

garantías, información de cuentas...) que tie-
nen lugar entre entidades de distintas áreas 
globales. Cada entidad cuenta con un código 
único compuesto por una serie de entre 8 y 11 
dígitos, que identifican la entidad, el país al 
que pertenece y la localidad en la que se en-
cuentra su sede central. Es el código SWIFT, 
también conocido como BIC (por las siglas en 
inglés de Código de Identificación Bancaria).

Para el intercambio de esta información 
cuenta con SWIFTNet, una plataforma de 
mensajería que facilita estas comunicaciones 
y aloja cuatro servicios: FIN, el servicio de 
mensajería más antiguo, permite intercambiar 
mensajes individuales en formatos estándar 
ampliamente aceptados por toda la comu-
nidad financiera; InterAct permite, además, 
intercambiar mensajes en formatos privados 
y es más flexible; FileAct facilita la transfe-
rencia de archivos, por ejemplo, el envío de 
grandes lotes de pagos internacionales; y We-
bAccess habilita para sus miembros la nave-
gación segura por las páginas web financieras. 
(bbva.com)

Este monopolio se ha convertido en un 
arma geopolítica. En 2022, la exclusión de 
bancos rusos de SWIFT tras la invasión a 
Ucrania aceleró la búsqueda de alternativas. 
Rusia, China y otros países perciben ahora la 
urgencia de construir sistemas que eviten lo 
que el senador estadounidense Marco Rubio 
llamó «el poder de estrangular economías en-
teras».

MBRIDGE: LA APUESTA ASIÁTICA 
POR LAS CBDCs
Uno de los proyectos más avanzados es 

mBridge, una plataforma de pagos transfron-
terizos basada en monedas digitales de bancos 
centrales (CBDC). Desarrollado por el Banco 
de Pagos Internacionales (BIS) junto a China, 
Hong Kong, Tailandia, Emiratos Árabes Uni-

dos y, recientemente, Arabia Saudita, mBrid-
ge utiliza tecnología de ledger distribuido para 
eliminar intermediarios y reducir costos. En 
pruebas realizadas en 2024, una transacción 
entre Abu Dabi y Beijing se completó en solo 
10 segundos, frente a los días que puede tomar 
el sistema tradicional.

Según Josh Lipsky del Atlantic Council, 
mBridge «podría redefinir cómo se liquidan 
las materias primas, especialmente el petró-
leo, sin depender del dólar». Este proyecto 
no solo tecnifica las transacciones, sino que 
simboliza un cambio estratégico: países como 
Arabia Saudita, históricamente aliados de 
EE.UU., ahora exploran vías para comerciar 
petróleo en yuanes o CBDCs, erosionando el 
pacto del petrodólar establecido en 1974.

El proyecto mBridge alcanzó la etapa de 
producto mínimo viable (MVP) a mediados 
de 2024. El proyecto buscaba explorar una 
plataforma de moneda digital multibanco cen-
tral (CBDC) compartida entre los bancos cen-
trales y comerciales participantes, basada en 
tecnología de registro distribuido (DLT) para 
permitir pagos y liquidaciones transfronteri-
zas instantáneas.

El Proyecto mBridge fue el resultado de 
una amplia colaboración iniciada en 2021 en-
tre el Centro de Innovación del BPI (Banco de 
Pagos Internacionales), el Banco de Tailandia, 
el Banco Central de los Emiratos Árabes Uni-
dos, el Instituto de Moneda Digital del Banco 
Popular de China y la Autoridad Monetaria de 
Hong Kong. El Banco Central Saudí se unió 
en 2024.

El proyecto tuvo como objetivo abordar 
algunas de las principales ineficiencias en los 
pagos transfronterizos, como los altos costos, 
la baja velocidad y las complejidades operati-
vas. También abordó las preocupaciones sobre 
la inclusión financiera, especialmente en juris-
dicciones donde la banca corresponsal (que 

conecta a los países con el sistema financiero 
global) ha estado en declive, lo que ha genera-
do costos y retrasos adicionales. Los acuerdos 
multi-CBDC que conectan diferentes juris-
dicciones en una única infraestructura técnica 
común ofrecen un gran potencial para mejo-
rar el sistema actual y permitir que los pagos 
transfronterizos sean inmediatos, económicos 
y universalmente accesibles con liquidación 
final.

Se creó una plataforma basada en una nue-
va cadena de bloques, mBridge Ledger, para 
facilitar pagos transfronterizos y transacciones 
de divisas entre pares en tiempo real. En 2022, 
se llevó a cabo un piloto con transacciones de 
valor real. El equipo del proyecto mBridge 
exploró posteriormente si la plataforma pro-
totipo podía evolucionar hasta convertirse en 
un MVP.

Para lograrlo, los cuatro bancos centrales 
y autoridades monetarias participantes fun-
dadores desplegaron un nodo de validación, 
mientras que los bancos comerciales realiza-
ron más transacciones de valor real en prepa-
ración para el lanzamiento del MVP. Paralela-
mente, el comité directivo del proyecto creó 
un marco legal y de gobernanza a medida, que 
incluye un reglamento, adaptado a la naturale-
za descentralizada única de la plataforma.

La plataforma MVP está habilitada para 
realizar transacciones de valor real (sujeta a 
la preparación jurisdiccional) y también es 
compatible con la Máquina Virtual de Ethe-
reum -la criptomoneda. Esto le permitió servir 
como banco de pruebas para soluciones tecno-
lógicas complementarias, nuevos casos de uso 
y la interoperabilidad con otras plataformas. 
El BPI anunció en octubre de 2024 que cede-
ría el proyecto a los socios. (bis.org)

continuará…

ALTERNATIVAS AL SWIFT 
EN UN MUNDO EN DESDOLARIZACIÓN

ACTUALIDAD

El sistema SWIFT (Society for Worldwide Interbank Financial Telecommunication) ha sido la columna vertebral de las transacciones financieras 
globales.

>LA BATALLA POR LA AUTONOMÍA FINANCIERA
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POLÍTICA GLOBAL

El super millonario Mark Zuckerberg declaró que su empresa está creando las herra-
mientas para que las personas creen amigos virtuales a través de la “AI” y que esto 
ayudará a reducir la epidemia de soledad. Con todo respeto para el brillante empresa-
rio creo que está mal.

La AI que debiera ser herramienta, hoy ya es utilizada para sustituir la autorreflexión 
y muy pronto dejara de darnos respuestas y empezará a darnos instrucciones o su-
gerencias de acción. Al ser una “amiga de confianza” muchos olvidarán que es una 
máquina que solo puede responder con base en su programa y en lo que a partir de 
ese programa interpreta.

>EL OBJETIVO DE COMBATIR LA DEPRESIÓN Y SOLEDAD

Por Jorge López Portillo Basave

Como sabemos la soledad y la de-
presión son dos enfermedades 
crónicas que se han ido incre-
mentando entre los adolescentes. 

Ahora el fundador de Facebook que ayudó 
a conectar a miles de personas en todo el 
mundo, pero quién también fue el primer 
método para que los humanos especialmen-
te jóvenes y ancianos se desconectaran de 
su entorno inmediato para irse al mundo 
virtual nos asegura que la Inteligencia Arti-
ficial será la cura para la soledad y la depre-
sión consecuente. 

En entrevista en el Podcast de Dwar-
kesh Patel el super millonario Mark Zucker-
berg declaró que su empresa está creando 
las herramientas para que las personas creen 
amigos virtuales a través de la “AI” y que 
esto ayudará a reducir la epidemia de sole-
dad. Con todo respeto para el brillante em-
presario creo que está mal. Dicho sea, con 
mucho respeto él mismo admite que tiene 
un problema de autismo y tal vez para per-
sonas con ese problema esto sirva, pero para 
la mayoría de la gente no será. Simplemente 
veamos los resultados de los encierros del 
COVID19.

Si bien es cierto que jóvenes con proble-
mas de socialización pueden encontrar es-
pacios para entretenerse, también es verdad 
que esto por gusto los podría aislar aún más 
socialmente. Además, esto se repetirá entre 
los jóvenes sin estos desafíos quienes em-
pezarán a generar mundos paralelos al real.

Los mejores y más exitosos programa-
dores han tenido algo de autismo como lo 
admite el propio Mark Z. y casi todos ellos 
son un poco bobos como los personajes 
de la serie “Big Bang Theory”. Pero eso 
muestra lo que podría causar en masas de 
jóvenes que no sepan diferenciar entre má-
quinas y personas y que de hecho prefieran 
a las maquinas como sus amigos. Esto no 
solo tendrá cuestionables efectos en la salud 
física sino en la salud mental y claro en los 
valores morales. Digamos que todos hemos 
escuchado que algunas personas quieren 
más a sus coches o a sus bienes materiales 
que a sus amigos. Ahora imaginemos que 

ese bien material le habla y le da consejos. 
Lamento escribir lo que a continuación 

advierto, pero la idea de que los objetos ina-
nimados sean adorados como personas está 
cerca, pero también está cerca el momen-
to en que los humanos piensen ser Dios y 
después que una máquina se lo crea y ellos 
la adoren. Este párrafo es realmente pertur-
bador. Lo peor es que hace cientos de años 
autores de ciencia ficción nos lo habían 
anunciado y si entramos en los terrenos de 
la Fe podremos recordar que la Biblia tam-
bién nos advierte de estos ídolos.

Así la AI que debiera ser herramienta, 
hoy ya es utilizada para sustituir la autorre-
flexión y muy pronto dejara de darnos res-
puestas y empezará a darnos instrucciones 
o sugerencias de acción. Al ser una “amiga 
de confianza” muchos olvidarán que es una 
máquina que solo puede responder con base 
en su programa y en lo que a partir de ese 
programa interpreta. He tenido pláticas con 
amigos que en principio toman lo dicho por 
la AI como dogma de fe y cuando les aclara 
uno, ellos se escuchan y de inmediato reca-
pacitan. Pero eso se ira perdiendo. Poco a 
poco la gente confiará más en lo que le dice 
la AI que en lo que reflexionan otros seres 

humanos.
La AI no debiera sustituir al cerebro, 

pero sus promotores más ingenuos piden 
que sustituya no solo al cerebro, sino que 
sustituya a nuestros amigos. Yo soy admi-
rador de la ciencia, pero como herramien-
ta de la humanidad no como sustituto. En 
esto coincido ampliamente con Elon Musk 
quien advirtió a sus amigos creadores de la 
AI que debía tener límites a lo que ellos se 
opusieron.

Soy “Especieísta” y me interesa defen-
der a la Especie Humana. Pero para algunos 
de estos también llamados “Nerds” la socie-
dad no les ha dado lo que ellos quieren por 
lo que sus creaciones pueden ser más atrac-
tivas que la humanidad y por ende en una 
disputa la inteligencia (aunque sea artificial) 
debe ser la que domine a la especie inferior. 
Este último párrafo fue la discordia que se-
paró a Musk de los creadores de ChatGPT. 

De cualquier forma, esto es muy intere-
sante y claro que poder tener un robot de 
ayudante que además pueda reflexionar y 
ayudar va a ser genial, pero ¿dónde acabará 
la herramienta y donde empezará el influen-
cer? Digamos que el AmiBot me dice que 
mi jefe es un desalmado o que el aparato 

decide poner en su lugar a unos tipos que 
me caen mal. Entonces ¿qué va a pasar?

Mark Z puede estar sin querer diciendo 
lo que va a suceder y no sabe que tal vez no 
sea bueno. Crear amigos por computadora, 
no acabará con la soledad, sino que la ga-
rantizará, será lo más solitario y deprimen-
te. Seremos borregos de los programadores 
que antes eran los llamados Nerds y después 
podríamos ser simplemente suplantados por 
las máquinas en labores de todo tipo desde 
la amistad hasta las pasiones sexuales. Pero 
para las élites siempre habrá humanos como 
una cosa exótica, así como la comida orgá-
nica y los alimentos de origen silvestre. La 
AI está por llevar a nuevos límites y signifi-
cados el adjetivo “amigos materiales”

AMIGOS POR INTELIGENCIA ARTIFICIAL,
EL ARRIESGADO PLAN DE MARK ZUCKERBERG

Amigos por Inteligencia Artificial, un plan de Zuckerberg que puede revolucionar las relaciones humanas en el corto plazo.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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Los Charros de Jalisco, bajo la di-
rección de Benjamín Gil, lograron 
una hazaña histórica en la Liga 
Mexicana de Béisbol (LMB) el 3 

de mayo de 2025, al establecer un nuevo ré-
cord de 12 robos de base en un solo juego 
contra los Saraperos de Saltillo, superando 
la marca previa de 9 robos que ellos mismos 
habían igualado cinco días antes. 

Este hito, también incluyó récords adi-
cionales: cinco robos en una sola entrada y 
un triple robo que incluyó el home, liderado 
por Johneshwy Fargas.

Para lograr esta hazaña histórica en ese 
partido del viernes del 3 de mayo de 2025 
se tuvieron que superar algunas vicisitudes 
completamente ajenas a la voluntad de los 
jugadores de Charros en este juego en el 
que vencieron 7-3 a los Saraperos en Sal-
tillo, aprovechando condiciones de neblina 
que dificultaron la visibilidad para el equipo 
local. 

En un juego que significó una verdadera 
hazaña para Charros, el equipo de Jalisco 
venció en 6 entradas y media a los Sarape-
ros en Saltillo, estableciendo una marca his-
tórica de bases robadas en la Liga Mexicana 
de Beisbol (LMB), con 12.

Con lo que se ha convertido en el sello 
de la casa, el robo de base, los dirigidos por 
Benjamín Gil se consagraron como los “la-
drones” de por vida en el circuito veraniego, 
un récord que apenas el pasado 26 de abril 
habían igualado; en esa ocasión le robaron 9 
a los Rieleros, como lo señalamos en líneas 
anteriores.

En la segunda entrada se consumó una 
triple estafa, situación que sólo se había pre-
sentado en un par de ocasiones en los 100 
años de historia de la LMB: en la tempora-
da de 1977 (Córdoba a Durango) y en la de 
1979 (Córdoba a Coatzacoalcos).

Todos los Charros que iniciaron en el 
line up se estafaron al menos una almohadi-
lla; Johneshwy Fargas, Edwin Díaz y Mateo 
Gil lo lograron dos veces, incluido el asalto 
del home por parte de Fargas en la segunda 
entrada, que colocaba el 3-1 parcial en favor 
de los caporales.

Muy notable que Jalisco también esta-
bleció el récord más bases robadas por un 
club en un solo inning, con 5, logro que an-
tes habían conseguido los Piratas de Cam-
peche (en contra de Minatitlán, en 2011) y 

Generales de Durango (vs. Tigres de Quin-
tana Roo, en 2017)

En ese segundo episodio de locura, José 
Juan Aguilar inició la seguidilla con el hurto 
de la antesala, seguido de Fargas quien se 
estafó la intermedia, y posteriormente, con 
el triple robo que consumaron el propio Far-
gas, a la par de Allen Córdoba y Michael 
Wielansky.

Y en el tercer inning –cuando el juego 
aún no era legal y el marcador favorecía 6-1 
a los caporales–, los ampáyeres indicaron la 
suspensión del duelo debido a la presencia 
de una densa neblina en el parque; sin em-
bargo, en el cierre de la séptima vino una se-
gunda suspensión por niebla, que derivó en 
la finalización del encuentro y en una me-

morable victoria para la novena de Jalisco.

SE REANUDA EL JUEGO
Vino la reanudación, y luego de un cuar-

to episodio sin anotaciones, apareció Donny 
Sands con un imparable al jardín derecho 
para impulsar la séptima carrera en favor de 
los zapopanos, en los spikes del “Hijo del 
Papá”. Ya eran 6 de ventaja para los albia-
zules sobre Saraperos.

Los saltillenses intentaron armar la re-
montada y con jonrones de Álex Mejía –
cuyo festejo provocó el vaciado de las ban-
cas y más tarde la expulsión del “Matador” 
Gil y su coach de banca, Noe Muñoz– y de 
Rubers Estrada se acercaron 7-3.

Jugadores destacados: Mateo Gil, hijo 

de Benjamín Gil, fue crucial en el juego, 
contribuyendo con robos clave, como el que 
igualó la marca de 9 y el que alcanzó los 
10 robos en el encuentro. Otros elementos 
como Jerry Sands y Johneshwy Fargas tam-
bién sumaron estafas importantes.

Cinco días antes, el 28 de abril de 2025, 
los Charros habían igualado el récord de 9 
robos en un juego, demostrando su agresivi-
dad en las bases como parte de la estrategia 
característica de Gil.

EL ESTILO DE JUEGO AGRESIVO 
DE EL MATADOR
Benjamín Gil “El Matador”, es un má-

nager reconocido por su estilo de juego 
agresivo y dinámico, que prioriza la veloci-
dad y la presión constante sobre los rivales. 
Este enfoque se reflejó en la preparación del 
roster para la temporada 2025 de la LMB, 
donde se incorporaron jugadores rápidos 
como Billy Hamilton, Allen Córdoba, Jo-
hneshwy Fargas y Edwin Díaz, diseñados 
para maximizar el robo de bases y un juego 
ofensivo explosivo.

FILOSOFÍA DE GIL
Según Miguel Solís Jr., gerente depor-

tivo de los Charros, el equipo se construyó 
siguiendo la visión de Gil de buscar el cam-
peonato con un estilo de juego intenso. Esta 
estrategia se trabajó desde la pretemporada.

Hay que recordar que Benjamín Gil 
fue nombrado manager del Año de la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP) por segunda 
vez consecutiva en la temporada 2024-2025 
al llevar a los Charros al título de la LMP y 
al subcampeonato de la Serie del Caribe. Su 
capacidad para implementar un juego agre-
sivo ha sido clave en los logros recientes del 
equipo.

La hazaña de los 12 robos no solo es un 
récord estadístico, sino que refleja la iden-
tidad del equipo bajo el mando de Gil: un 
conjunto que combina talento joven, como 
Mateo Gil, con refuerzos estratégicos y una 
mentalidad competitiva. La prensa y aficio-
nados destacaron el espectáculo de esta ac-
tuación, que aprovechó errores defensivos 
de los Saraperos y condiciones climáticas 
para marcar una noche histórica en Saltillo.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

RÉCORD DE 12 ALMOHADILLAS 
ESTAFADAS EN UN JUEGO

CHARROS DE JALISCO HACEN 
HISTORIA EN UNA NOCHE ÉPICA

Con lo que se ha convertido en el sello de la casa, el robo de 
base, los dirigidos por Benjamín Gil se consagraron como los 
“ladrones” de por vida en el circuito veraniego, un récord que 
apenas el pasado 26 de abril habían igualado; en esa ocasión le 
robaron 9 a los Rieleros, como lo señalamos en líneas anteriores.

Charros pasan a la historia como los ladrones del siglo.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

EL FUTBOL MEXICANO 
ESTÁ MAL CONFIGURADO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

DOMINAN LOS EXTRANJEROS EN LA LIGA

No podemos exigir un trabajo ade-
cuado con una planificación de 
oportunistas, vividores y perso-
najes que no tienen conocimiento 

de causa avalados por la ignorancia de los 
dueños de equipo. Los “charlatanes” abun-
dan y venden espejitos, principalmente los 
extranjeros vividores que se quedan a radi-
car en nuestro país.

El malinchismo es manifiesto y los tratan 
como dioses, forman opinión convertidos en 
técnicos y comentaristas deportivos, en este 
sentido el jugador mexicano lucha contra-
corriente, lo mismo que los entrenadores o 
técnicos que increíblemente los tratan de pé-
sima manera y poco o nada son apoyados en 
su formación futbolística.

Se dice erróneamente que no existe un 
trabajo importante en fuerzas básicas y sus 
entrenadores no son los adecuados, se repite 
cada temporada, lo hacen, traer extranjeros 
como Directores Deportivos (Fernando Hie-
rro) y estructurar sus fuerzas básicas.

Increíblemente el cuadro más mexica-
no (único) con la familia Vergara padre e 
hijo, han sido los máximos depredadores y 
enemigos de su propio equipo, la mercado-
tecnia y el valor económico es prioridad y 
está por encima de todo, en el que el finado 
Jorge pretendió una innovación extranjera, 
lo buscó con la antigua Holanda, ahora Paí-
ses Bajos, con el técnico Hans Westerhof y 
la “bomba” de Johann Cruyff, tirando a la 
basura al trabajo extraordinario de José Luis 
“Güero” Real, que gracias a la ignorancia 
de Jorge perdieron la oportunidad histórica 
de ganar la Copa Libertadores sacándolos 
del Estadio Jalisco y llevando a su Estadio 
Omnilife de pasto sintético, por supuesto no 
fue lo adecuado al no dominarlo y perder la 
oportunidad de local (canchero) regalando 
el partido.

La obsesión enfermiza de Vergara al ex-
tranjerizar a México en selección nacional 
con el “galán” sueco Sven Goran Eriksson 
(RIP), que vino sólo a noviar a nuestro país 
y quitar al ex niño de oro Hugo Sánchez re-
sultando un fracaso total.

Todas las conjeturas absurdas en rela-
ción que no se trabaja en fuerzas básicas, 
la Sub 17 campeona del mundo en dos oca-
siones y un subcampeonato, con “camadas” 
importantes con los Giovani Dos Santos, 
Vela, “Chicharito”, Moreno y compañía con 
Jesús “Chucho” Ramírez y Raúl “Potro” 
Gutiérrez y qué decir de los grandes forma-
dores como Diego Mercado y Alfonso Por-
tugal que tuvieron un proceso adecuado de 
por lo menos más de una década con un par 
de olimpiadas en Múnich Alemania 1972 y 
en Montreal Canadá 1976 con infinidad de 
jugadores para primera división.

José Luis “Güero” Real y Efraín Flores 
artífices de fuerzas básicas con Guadalajara 
y Atlas respectivamente como grandes for-
jadores de nóveles exitosos. Los canteranos 
de la UNAM con “camadas” de jugadores 
importantes teniendo en cada línea casi los 
mejores, Hugo Sánchez y Luis García, el 
primero el mejor de todos los tiempos y el 
segundo goleador indiscutible.

El mejor guardameta de México es Jor-
ge Campos (acapulqueño), con la dualidad 
de delantero goleador (único en el mundo), 
Claudio Suárez “Emperador”, increíble 
central junto con Fernando Quirarte (Gua-
dalajara) y Alfredo Tena sin olvidarnos del 
mejor Rafa Márquez, surgido con Atlas de 
Guadalajara, con el mejor equipo canterano 

desde siempre con estructura todos de forja-
dores mexicanos.

La estupidez e ignorancia de comenta-
ristas villamelones que abundan en todos 
los medios televisivos principalmente, que 
crean opinión e incluso de forma dolosa y 
maliciosa sugiriendo que el Rebaño Sagrado 
deje su mexicanidad porque está en “des-
ventaja” y contrate jugadores extranjeros, 
que el “Rey Midas” Vucetich se enganchó 
(en su momento) a pregunta expresa por 
reporteros que su equipo Guadalajara está 
en desventaja por sólo jugar con mexicanos 
que cómodamente su fracaso  con los roji-
blancos aseveró  que sí es una desventaja 
como lo manifestaron reporteros (absurdo).

Pachuca tiene una idea fija que estructu-
raron con el dueño Jesús Martínez y el téc-
nico argentino André Fassi que empezaron a 
trabajar sus fuerzas básicas y son constantes 
en la producción de jugadores, convirtiéndo-
se de paso en el “padre adoptivo” del equipo 
América con sendas derrotas dolorosas en 
semifinales y la Concacaf para los “cremo-
sos”, que mantiene su jettatura los Tuzos 
ante los odiosos y engreídos jugadores.

La errónea idea de los “villamelonazos” 
directivos dueños de equipos de permitir 9 
jugadores extranjeros, 7 de ellos en cancha 
es no sólo absurdo sino traidores a la esen-
cia del fútbol mexicano, por permanecer en 
el “Club de Toby” en Primera División, ahí 
sí el término mediocridad se impone man-
teniendo y vegetando equipos débiles que 
poco o nada hacen por campeonar que con 
todo respeto hasta el Xolos de Tijuana probó 
ya las mieles de Campeón de Liga.

Mazatlán, Querétaro, Juárez, Tijuana, 
que regularmente no ofrecen nada con el es-
fuerzo de otros como Santos, Necaxa, Pue-
bla, los “Camoteros” tienen varios campeo-
natos de Liga en Primera División de hecho 

Santos y Necaxa también.
Los “poderosos” obligados UANL y 

Monterrey que gastan millonadas no es ga-
rantía de éxito y cada temporada fracasan 
con toda y sus nóminas elevadas, lo mismo 
que Toluca que siempre buscan los campeo-
natos y pelea los primeros lugares con che-
quera abierta.

Los grandes Guadalajara y UNAM 
duermen “el sueño de los justos”, los uni-
versitarios son los peores de los 4. Améri-
ca y Cruz Azul mantienen su hegemonía 
de grandes, el primero por decreto está en 
los primeros lugares de la tabla general con 
campeonatos amañados de arbitrajes favore-
cidos y la “Máquina” al igual que Guadala-
jara con más subcampeonatos que nadie, a 
pesar de que el “Chiverío” a cuentagotas de 
repente obtiene algún título aislado de Liga 
y Concacaf.

Toluca con 10 títulos tiene regularmente 
equipazos con su goleador Saturnino Cardo-
zo (paraguayo) máximo campeón goleador 
“choricero” en torneos cortos. Atlas a pesar 
de su bicampeonato reciente es y será un 
equipo mediocre que se conforma con pro-
ducir jugadores canteranos y sólo 3 títulos 
de Liga en más de un centenario de vida es 
patético.

León un equipo de abolengo que perdió 
su identidad y cambia de dueño constante-
mente, que ahora con la multipropiedad tie-
ne que ser vendido, tiene una plaza futbolera 
con aire “argentinizado” con sus mejores 
jugadores a lo largo de su brillante historia 
con varios campeonatos.

La desaparición en Guadalajara de los 
dos equipos universitarios obedece a la po-
litiquería de la Universidad de Estado y el 
desvío de recursos públicos con el equipo 
que “nació Grande” y el desinterés repentino 
de un personaje “suigéneris” como Antonio 

Leño Reyes que al fallecimiento de su padre 
(RIP) asumió la Rectoría que como dice su 
eslogan “Una Universidad con valores”, con 
prestigio de ser la primera universidad pri-
vada del país, con un solo título de Liga y 
cientos de jugadores entrenadores y unifor-
mes, que fueron la tónica de gestión, preocu-
pado y ocupado el ahora Rector en competir 
con altura y convicción que ayudó a mucha 
gente de manera desinteresada.

De todas las empresas existentes de di-
ferentes rubros sus propietarios son profe-
sionistas exitosos con pleno conocimiento 
de causa, no así el fútbol que la ignorancia 
prevalece en los dueños de equipos y se deja 
sorprender por rivales perniciosos que viven 
de los tontos.

Amaury Vergara tiene más deudas que 
logros financieros arrastrando la ignorancia 
del tema futbolístico heredando no sólo el 
caudal económico sino los yerros y desca-
labros con todo respeto de su padre Jorge, 
que no saben manejar la grandeza del equi-
po más importante y popular, ejemplo en el 
mundo (muy pocos mantienen solo jugado-
res nativos en su país).

Héctor Huerta asegura una deuda millo-
naria del susodicho Jr., que solamente paga 
50 millones de pesos mensuales de intereses 
de broncas financieras que tienen incluyen-
do a la señora Angélica Fuentes, que en el 
divorcio al parecer se quedó con la empresa 
Omnilife.

Los clubes deportivos como Guadalaja-
ra Colomos (derrumbado) y San Rafael ven-
dido con instalaciones que el propio equipo 
América envidiaría, aparte de fomentar la 
convivencia familiar de socios accionistas 
con membresía familiar o personal.

La contratación del técnico argentino 
Almeyda con el 12 título de Liga, Concacaf, 
Campeón de Campeones, ha sido y será su 
máximo logro, que el “chiripazo” de Pauno-
vic desconocido los llevó a una final, en su 
Estadio Akron tenían el título en la bolsa y 
lo regalaron (UANL), en 15 minutos con un 
dos a cero a favor, final 2 - 3 Tigres.

etrememodelos@hotmail.com

El malinchismo es manifiesto y los tratan como dioses, forman 
opinión convertidos en técnicos y comentaristas deportivos, 
en este sentido el jugador mexicano lucha contracorriente, lo 
mismo que los entrenadores o técnicos que increíblemente los 
tratan de pésima manera y poco o nada son apoyados en su 
formación futbolística.

Ni el más mexicano se salva, Almeyda, argentino de nacionalidad, el último en llevar a Chivas al éxito deportivo en 2017.
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